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условиях продолжающейся санк-
ционной войны Россия ищет ре-
шения, направленные на под-
держание устойчивого развития 
страны, на расширение между-
народного сотрудничества с дру-
жественными странами. В этой 

связи едва ли не главной темой повестки мая стало 
развитие международного транспортного коридора 
(МТК) Север – Юг. 

Генеральный директор – председатель правления 
ОАО «РЖД» Олег Белозёров 10 мая на встрече руко-
водителей железных дорог стран Шанхайской орга-
низации сотрудничества отметил, что ключевым 
фактором региональной связанности и конкуренто-
способности экономик стран организации является 
развитие международных транспортных коридоров.

Заместитель председателя правительства Андрей 
Белоусов на полях XIV Международного экономиче-
ского форума «Россия – исламский мир: KazanForum» 
19 мая заявил, что коридор Север – Юг стал крупней-
шим геополитическим и геоэкономическим инфра-
структурным проектом текущего десятилетия. 

К 2030 году в строительство МТК Север – Юг Россия 
инвестирует около 280 млрд руб., что позволит уве-

личить грузооборот на направлении до 35 млн тонн 
в год. Эксперты полагают, что пропускную способ-
ность маршрута можно повысить и до 60 млн тонн к 
2030 году.

К 1 июня глава Правительства РФ Михаил Мишу-
стин и президент РСПП Александр Шохин должны 
подготовить доклад президенту страны. Напомним, 
2 мая Владимир Путин дал поручение Правительству 
РФ и РСПП на выделение средств для инвестирования 
строительства МТК Север – Юг, особое внимание уде-
ляется привлечению средств частных инвесторов. 

Реализация проекта вызывает интерес у соседних 
государств. Так, президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев, выступая на заседании Высшего ев-
разийского экономического совета 25 мая, заявил: 
«Уверен, что наш экономический союз в конечном 
счёте станет связующим звеном между Европой и 
Азией, глобальным Югом и Севером. Мы привет-
ствуем намерение Российской Федерации по форми-
рованию коридоров в направлении Китая, Индии, 
Пакистана, Ирана, государств Ближнего Востока и 
Юго-Восточной Азии. Считаю, что созрело понима-
ние необходимости развития транспортного кори-
дора Север – Юг в сопряжении с Транскаспийским 
маршрутом».

От редакции>
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Корпоративная система управления данными ОАО «РЖД» (КСУД) отмечена пре-
мией Data Award 2023. Проект стал лучшим в номинации «За обеспечение каче-
ства данных». Награду вручили начальнику Департамента информатизации хол-
динга «РЖД» Кириллу Семиону.
Система включает четыре компонента: глоссарий, содержащий порядка 17 тыс. 
бизнес-терминов, репозиторий форм и аналитических справок, банк метадан-
ных, а также систему построения диаграмм жизненного цикла и потоков дан-
ных. Сейчас КСУД используют почти 9 тыс. сотрудников компании.

Генеральный директор – председа
тель правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозёров, принимая участие по 
видеосвязи в четвёртой встрече 
руководителей железных дорог го
сударств – членов Шанхайской ор
ганизации сотрудничества (ШОС), 
отметил: магистральная желез
нодорожная сеть стран – участниц 
ШОС превышает 340 тыс. км, на 
эти государства приходится ¾ ми
рового железнодорожного грузо
оборота. Перевозки по сети РЖД в 
сообщении со странами ШОС в 2022 
году составили 202 млн тонн (+8,1% 
к 2021 году). В I квартале объём пе
ревозок по сети РЖД в сообщении 
со странами ШОС вырос на 47,5%. 

Ключевым элементом регио
нальной связанности и конкурен
тоспособности экономик стран 
ШОС Олег Белозёров назвал меж
дународные транспортные кори
доры. «Мы заинтересованы в соз
дании постоянного механизма 
информационного взаимодей
ствия, который позволял бы обме
ниваться национальными плана
ми по развитию инфраструктуры 
и наилучшими практиками по 
ликвидации узких мест. Такой 
механизм мог бы со временем 
стать инструментом обеспечения 
трансграничной связанности сети 
железных дорог ШОС», – отметил 
глава РЖД.

Глава Правительства РФ Михаил 
Мишустин подтвердил заинте
ресованность государства в раз
витии международного транс
портного коридора Восток – Запад 
на пленарном заседании Россий
скокитайского экономического 
форума в Шанхае.  Премьер от
метил, что в новых геополитиче
ских условиях сотрудничество в 
сфере транспорта имеет ключевое 
значение. «Мы заинтересованы 
в дальнейшем развитии между
народного коридора «Россия» в 
восточном направлении с выхо

дами в КНР, в том числе через Ка
захстан и Монголию, что нужно 
для обеспечения бесшовной ло
гистики от СанктПетербурга до 
Владивостока и увеличения това
рооборота», – подчеркнул Михаил 
Мишустин. 

Китайская сторона предложила 
проекты создания совместных ло
гистических центров. Также под
нимались вопросы оптимизации 
логистических цепочек и мини
мизации сроков прохождения та
моженных процедур для перевоз
ки продукции и оборудования.

Корпоративная система управления получила 
премию

Железнодорожники в ногу с наукой

Глава РАН академик Геннадий Крас-
ников и генеральный директор  – 
председатель правления ОАО «РЖД» 
Олег Белозёров подписали согла-
шение о сотрудничестве, сообщает 
телеграм-канал холдинга. 
Документ предусматривает совмест-
ную разработку инновационных 
технологий и технических средств 
железнодорожного транспорта, со-
ответствующих мировому уровню, 
и продвижение их на российский и 
зарубежные рынки; стимулирование 
инновационных процессов, ориенти-
рованных на повышение эффектив-
ности деятельности РЖД; содействие 
развитию железнодорожной науки и 
практической реализации научных 
знаний и разработок. 
Также среди актуальных вопросов 
взаимодействия РЖД и РАН значатся 
квантовые коммуникации, цифровая 
трансформация, кибербезопасность, 
развитие высокоскоростного желез-
нодорожного движения, экологиче-
ская эффективность и ресурсосбере-
жение.

Россия заинтересована в МТК Восток – Запад 

Стремление к трансграничной связанности

Очевидно, что се-
годня возросла ак-
туальность вы-
страивания новых 
устойчивых логи-

стических цепочек и ускоренного разви-
тия международных маршрутов. Этой 
работе мы придаём большое значение 
как в рамках ЕврАзЭС, так и за его пре-
делами, в том числе по проекту кори-
дора Север – Юг. Буквально на днях мы 
с иранскими коллегами подписали со-
глашение о прокладке участка железной 
дороги Решт – Астара. Это позволит 
связать российские порты на Балтике 
и северных морях с иранскими портами 
на побережье Персидского залива и Ин-
дийского океана. Строительство новой 
ветки начинается уже в текущем году.
Взаимодействие в контексте созда-
ния этого коридора ведётся в тес-
ном партнёрстве с Азербайджаном. 
Мы рассчитываем на скорейшее за-
вершение подготовки и подписания 
соответствующих документов в 
трёхстороннем формате с участи-
ем азербайджанской стороны... <...> 
 Полноценный запуск данного марш-
рута позволит обеспечить ежегод-
ный транзит до 30 млн тонн грузов. 
Эта железная дорога сможет конку-
рировать за грузопотоки с традици-
онными торговыми путями, будет 
способствовать появлению новых 
региональных транспортных и про-
изводственных центров на всём евра-
зийском пространстве, а это десятки 
тысяч рабочих мест, дополнительные 
возможности для развития всех стран 
– членов ЕврАзЭС.

Владимир Путин, 
президент РФ, выступление на пленарном 

заседании Евразийского экономического форума
24 мая 2023 года

НЕ ПРОСТО СЛОВА
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России реализуется уникальный 
проект по реновации городов Даль-
него Востока. Цель – сделать их 
центрами притяжения людей, ре-
сурсов и капитала. Осуществить 
масштабные планы невозможно 
без развития железных дорог и же-

лезнодорожной инфраструктуры.

Планировка территорий 
На сегодняшний день проект реновации дальнево-
сточных городов предполагает создание 25 мастер-
планов городов. «На цели реализации мастер-планов 
предусмотрены дополнительные лимиты финанси-
рования: 5 млрд руб. в год на благоустройство горо-
дов и 100 млрд руб. как отдельный дальневосточный 
лимит в программу инфраструктурных бюджетных 

кредитов на 2023–2024 годы», – отметил министр РФ 
по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков во время итогового заседания коллегии ве-
домства 19 мая. 

По его словам, подъём Дальнего Востока – это наци-
ональный приоритет на весь XXI век.

В марте президент России Владимир Путин провёл 
совещание по развитию городов Дальнего Востока. 

В ходе мероприятия главе государства были пред-
ставлены мастер-планы Читы, Южно-Сахалинской 
и Улан-Удэнской агломераций, а также двух столиц 
БАМа – Тынды и Северобайкальска («Пульт управле-
ния» писал об этом в № 89).

«Если взять последние 10 лет, то за это время мы 
добились заметных результатов в рамках развития 
экономики, инфраструктуры и социальной сферы 
Дальнего Востока. Вместе с тем предстоит приложить 
серьёзные усилия, чтобы кардинально повысить каче-
ство жизни людей в дальневосточных регионах, соз-
дать комфортную и безопасную городскую среду, ре-
шить инфраструктурные, экологические проблемы, 
придать дополнительный импульс деловым иници-
ативам, открыть новые возможности и перспективы 
для образования, трудоустройства и самореализации 
граждан», – сказал тогда глава государства.

Итогом совещания стало 51 поручение Владимира 
Путина. Они были опубликованы 5 мая. В реализа-
ции части из них примет участие ОАО «РЖД».  

Так, совместно с Минэкономразвития, Федераль-
ной корпорацией по поддержке малого и среднего 
предпринимательства предстоит разработать корпо-
ративные программы по развитию малого и средне-
го предпринимательства в городах, расположенных в 
зоне БАМа. 

Кроме того, в связи с необходимостью увеличения 
пропускной способности Восточного полигона нужно 
будет разместить предприятия сервисного обслужи-
вания Байкало-Амурской магистрали, включая узло-
вые мультимодальные транспортно-логистические 
площадки, в городских округах Северобайкальск и 
Тында. 

Ускорение на отдельных участках
Сразу несколько поручений президента связано со 
строительством и реконструкцией железнодорожной 
инфраструктуры. Так, предстоит обеспечить внесе-
ние в российское законодательство изменений для 
обеспечения возможности строительства и эксплуа-
тации специальных устройств (грузовых конвейер-
ных, канатных, рельсовых на магнитной тяге) для 
транспортировки грузов через государственную гра-
ницу РФ. 

Будут синхронизированы сроки строительства же-
лезнодорожной ветки Чойбалсан – Бичигт (Монголия) 

РЖД участвуют 
в развитии городов 
Дальнего Востока
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со сроками развития железнодорожной станции Со-
ловьёвск и железнодорожного пункта пропуска через 
государственную границу Соловьёвск.

Также государство заинтересовано в ускорении 
реконструкции железнодорожной станции Забай-
кальск. Станция является крупнейшим по объёму же-
лезнодорожных перевозок пунктом пропуска между 
Россией и Китаем. На станции работает несколько 

приёмо-отправочных парков, что позволяет произво-
дить работу с грузовыми, пассажирскими поездами, 
а также перестановку вагонов с колеи 1435 мм на ко-
лею 1520 мм и обратно.

ОАО «РЖД» последовательно занимается развитием 
этого транспортного узла. В конце прошлого года была 
завершена первая очередь проекта развития станции 
Забайкальск. Тогда был открыт обновлённый при-

ёмо-отправочный парк. В нём железнодорожники уд-
линили приёмо-отправочные пути китайской колеи 
1435 мм, провели укладку 24 стрелочных переводов, 
построили соединительные пути с контейнерным 
терминалом.

«Станция и железнодорожный пограничный пункт 
пропуска Забайкальск вместе с терминалами по обра-
ботке поездопотоков представляют собой уникальный 
транспортный узел. Целевая задача развития Забай-
кальска состоит не только в снятии ограничений, но 
и в создании достаточных резервов провозной и про-
пускной способности», – говорил ранее генеральный 
директор – председатель правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозёров.

Проект развития станции позволил существенно 
увеличить пропускные способности трёх станцион-
ных парков. Была выполнена реконструкция парка 
погранично-таможенного контроля, реконструиро-

ван пункт перестановки вагонов, построена сорти-
ровочная система узкой колеи. Также на станции по-
строены складские помещения, крытые платформы 
для погрузочных работ, котельная и другие объекты. 
На сегодняшний день общий объём вложений состав-
ляет более 18 млрд руб.

Привести в движение
Развитие любого города невозможно без развития 
транспорта, дорожно-уличной сети. Сразу несколь-
ко поручений главы государства касаются этого. Так, 
предполагается строительство в Северобайкальске 
надземного пешеходного перехода над железнодо-
рожными путями от Ленинградского проспекта до 
Пляжного проезда. В Чите и в границах Улан-Удин-

ской агломерации предстоит построить путепроводы 
через железнодорожные пути.

«В части проблем с транспортом и пробками на до-
рогах одной из основных причин является разделе-
ние города – у нас две реки и две железнодорожные 
магистрали в городе. При этом всего два путепровода 
через Транссиб. Мы ездим через переезды с обычны-
ми шлагбаумами. Соответственно, город стоит. Ре-
шение – безусловно, строительство путепроводов, в 
мастер-плане они предусмотрены», – рассказал глава 
Республики Бурятия Алексей Цыденов.  

Одно из поручений Владимира Путина касается 
развития рельсового транспорта Южно-Сахалинской 
агломерации. ОАО «РЖД» совместно с Сахалинской об-
ластью уже прорабатывают вопрос реализации проекта 
«Городская электричка». Так, в прошлом году с участи-
ем РЖД были созданы два транспортно-пересадочных 
узла (Привокзальный и Алые Розы). Кроме того, было 

увеличено количество рейсов пригородных поездов по 
маршруту Южно-Сахалинск – Дальнее-1 – Южно-Саха-
линск с четырёх до 12. В результате пассажиропоток на 
этом направлении вырос более чем в три раза. 

«В перспективе за счёт создания шести транспорт-
но-пересадочных узлов и 18 станций на пути от ме-
ста проживания до новых точек роста мы сможем 
нарастить объёмы перевозок в несколько раз. Эффект 
развития железной дороги особенно масштабно про-
явится в черте Южно-Сахалинска. Она не только свя-
жет ключевые инвестиционные проекты, но и будет 
способствовать развитию прилегающих территорий 
в интересах населения и бизнеса», – считает губерна-
тор Сахалинской области Валерий Лимаренко. 

Виталий Маслюк

Станция Забайкальск вместе с терминалами по обработке 
поездопотоков представляют собой уникальный транспортный узел. 
Целевая задача состоит не только в снятии ограничений, но и в создании 
достаточных резервов провозной и пропускной способности

Предстоит приложить серьёзные усилия, чтобы кардинально 
повысить качество жизни людей в дальневосточных регионах, создать 
комфортную среду, решить инфраструктурные проблемы, придать 
дополнительный импульс деловым инициативам
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течественные производители товаров за-
ключают всё большее количество контрактов 
с партнёрами из Индии, Ирана, стран Пер-
сидского залива и Азиатско-Тихоокеанского 
региона. В условиях переориентации грузо-
вых потоков на новые рынки стратегическую 
важность для экономики страны приобрело 

развитие международного транспортного коридора (МТК) Се-
вер – Юг.

Для увеличения грузопотока по этому направлению Прави-
тельство РФ и частный бизнес наращивают инвестиции в стро-
ительство инфраструктуры и покупку активов. 

Стратегическое направление
Первый заместитель председателя Правительства РФ Андрей 
Белоусов во время своего выступления на XIV Международном 
экономическом форуме «Россия – исламский мир: KazanForum» 
отметил важность транспортного коридора Север – Юг: «Он яв-
ляется составной частью процесса становления многополярно-
го мира, глубинной, фундаментальной тенденцией переноса 
экономической активности на юг и юго-восток. Это перспек-
тивное направление, которое будет развиваться и в будущем».

По словам заместителя председателя Правительства РФ Ма-
рата Хуснуллина, развитие транзитных маршрутов на направ-
лениях Каспийского региона, Южной и Юго-Восточной Азии, 
стран Персидского залива является приоритетом для Россий-
ской Федерации. «Мы считаем, что к 2025 году грузооборот в 
этом направлении должен вырасти в два раза – не менее чем до 
30 млн тонн, а к 2030 году – до 35 млн тонн. Это на 155% больше 
по отношению к 2021 году», – отметил он на форуме в Казани. 

В настоящее время Правительство РФ ведёт работу по реа-
лизации дорожной карты развития МТК Север – Юг, а общий 
объём инвестиций в период до 2030 года составит около 250–
280 млрд руб.

В ходе транспортно-логистической конференции «PRO//Дви-
жение.Поволжье», прошедшей 24 мая в ОЭЗ «Алабуга» в Татар-
стане, заместитель генерального директора ОАО «РЖД» – на-
чальник Центра фирменного транспортного обслуживания 
Алексей Шило отметил, что в этом году объёмы перевозки гру-
зов по всем трём направлениям МТК Север –Юг увеличились в 
полтора раза в сравнении с уровнем прошлого года, до 3,2 млн 
тонн. «Цифры абсолютно рекордные. Мы никогда столько не 
возили», – отметил он.

В объёмах это, может быть, пока не так много, но важна ди-
намика, в том числе и увеличения номенклатуры грузов, пере-
возимых по этим трём веткам, добавил Алексей Шило.

О

МТК Север – Юг становится важнейшей составляющей 
развития экономики страны
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Пункты пропуска
Для ускорения транзита, экспорта 
и импорта грузов с учётом разви-
тия международных транспорт-
ных коридоров, в том числе Север 
– Юг, важное значение имеет мо-
дернизация пунктов пропуска.

Так, для развития МТК Север 
– Юг на территории России ОАО 
«РЖД» планирует строительство 
новой станции Самур-2 (Севе-
ро-Кавказская железная дорога) 
с пунктом пропуска в непосред-
ственной близости от российско-
азербайджанской границы. 

24 мая состоялась рабочая встре-
ча начальника СКЖД Сергея За-
дорина и главы Республики Да-
гестан Сергея Меликова, в ходе 
которой обсуждался вопрос пере-
вода приграничного участка Дер-
бент – Самур на систему тяги пе-
ременного тока и модернизация 
железнодорожного пункта про-
пуска Дербент в рамках развития 
инфраструктуры западного марш-
рута МТК Север – Юг.

В I квартале текущего года через 
этот пограничный переход про-
следовало более 2,2 млн тонн гру-
зов и 10,3 тыс. контейнеров ДФЭ, 
что, соответственно, почти вдвое 
и в четыре раза больше, чем за 
аналогичный период 2022 года.

Станция Самур-2 станет стыко-
вым пунктом на западной ветке 

МТК Север – Юг и будет оснащена 
современным оборудованием, от-
вечающим международным стан-
дартам. Реализация проекта к 
концу 2025 года позволит достичь 
провозной способности 15 млн 
тонн грузов в год.

Станция Самур-2 возьмёт на 
себя функции железнодорожного 
пункта пропуска через госграни-
цу РФ. Проведение грузовых опе-
раций, связанных с погрузкой и 
выгрузкой, на станции не пред-
полагается, поэтому проекти-
ровщики закладывают создание 
инфраструктуры и техническое 
оснащение станции только для 
быстрой и качественной, макси-
мально автоматизированной об-
работки поездов.

Согласно проекту предусматри-
вается установка в южной и север-
ной горловинах станции Самур-2 
интегрированного поста диагно-
стики подвижного состава и взве-
шивающего оборудования, в юж-
ной горловине – стационарного 
инспекционно-досмотрового ком-
плекса для таможенного контроля 
прибывающих с азербайджанской 
стороны грузовых поездов.

Дополнительно во входных гор-
ловинах станции будут установ-
лены системы видеонаблюдения 
и досмотра вагонов в составе по-
езда, включая подвагоннное про-
странство.

Строительство дороги 
в Иране 
В середине мая состоялось подпи-
сание межправительственного со-
глашения между Ираном и РФ о 
сотрудничестве по строительству 
железной дороги Решт – Астара. Это 
недостающий участок железной 
дороги западной ветки коридора 
Север – Юг протяжённостью 170 км. 
Согласно документу, стороны будут 
совместно финансировать проек-
тирование, строительство, а также 
поставки товаров и услуг. Предпо-
ложительный срок строительства 
нового участка – не менее трёх лет. 
Отсутствующий железнодорожный 
участок позволит соединить ли-
нии, расположенные на западной 
ветке коридора Север – Юг. 

«В соответствии с соглашением 
строительство должно составить 
четыре года. Уже идёт проекти-
рование, геологоразведка. И мы 
планируем, что в III квартале 2027 
года или к концу 2027 года полно-
стью все работы должны быть за-
вершены», – сообщил первый ви-
це-премьер РФ Андрей Белоусов.

Россия выделит межгосудар-
ственный кредит на 1,3 млрд евро 
для строительства железнодорож-
ной ветки Решт – Астара, сообщил 
журналистам в Тегеране вице-
премьер Александр Новак. Общая 
стоимость проекта, по его словам, 
составляет 1,6 млрд евро.

«Введение в эксплуатацию 
участка железной дороги позво-
лит усилить связь с грузопотреб-
ляющими центрами Ирана, ло-
гистической сетью и портами 
перевалки стран Персидского за-
лива, снизить транзитное время 
перевозки грузов по МТК в Индию 
более чем в два раза, способствуя 
общему росту товарооборота и экс-
порта транспортных услуг», – счи-
тает директор по комплексным 
транспортным проектам Центра 
экономики инфраструктуры Ки-
рилл Тюленев.

Источник инвестиций  
Российские власти понимают 
необходимость привлечения 
сегмента частного бизнеса к ре-
ализации строительства инфра-
структуры коридора. Об этом 
свидетельствует поручение пре-
зидента, в котором сказано, что 
до 1 июня Правительство РФ со-
вместно с Российским союзом 
промышленников и предприни-
мателей должны принять меры 
по привлечению средств частных 
инвесторов для реализации про-
ектов по строительству отдельных 
объектов МТК Север – Юг.

По словам ведущего эксперта УК 
«Финам Менеджмент» Дмитрия 
Баранова, частные инвесторы 
готовы вкладывать средства при 
условии реальных сроков окупае-

В этом году объёмы перевозки грузов по всем трём направлениям 
МТК Север –Юг увеличились в полтора раза в сравнении с уровнем 
прошлого года, до 3,2 млн тонн

МТК Север – Юг является составной частью процесса становления 
многополярного мира, глубинной, фундаментальной тенденцией 
переноса экономической активности на юг и юго-восток

РОССИЯ

Каспийское 
море

Азербайджан

Ялама

Каягент

Манас

Кизилюрт
Гудермес

Махачкала
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Самур-2

Пограничный участок западной ветки МТК Север – Юг
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мости, гарантии возврата и сохра-
нения средств, также им может 
потребоваться софинансирование 
со стороны государства. «Им тре-
буются конкретные проекты, ин-
вестирование «вообще» их вряд ли 
заинтересует», – считает он. 

При этом эксперт отметил, что 
в качестве инвесторов могут вы-
ступить компании самых разных 
отраслей, важно соблюсти вы-
шеназванные условия. Напри-
мер, строительство каких-либо 
энергетических объектов могут 
профинансировать энергетики, а 
строительство складских объектов 
– логистические или транспорт-
ные компании. 

Группа компаний «Дело» со-
вместно с партнёрами из стран 
Персидского залива уже рассма-
тривают возможность строитель-
ства новой железной дороги с 
шириной колеи 1520 мм от азер-
байджано-иранской границы до 
иранского порта Бендер-Аббас. 

По словам председателя сове-
та директоров ГК «Дело» Сергея 
Шишкарёва, специалисты Груп-
пы компаний уже провели «пред-
метные переговоры» с компани-
ями из Ирана, Омана, Катара и 
ОАЭ, которые готовы стать участ-
никами возможного консорциума 
по строительству и эксплуатации 
новой железной дороги на усло-
виях концессии. «Мы видим, что 
широкая колея, которая могла бы 
пройти параллельно участку Решт 
– Астара и дальше с выходом на 
порты Персидского залива, – оку-
паемый проект», – заявил Сергей 
Шишкарёв.

По предварительным оценкам, 
инвестиции в проект составят 
18,5 млрд евро. При этом доходы 
от эксплуатации дороги за 40 лет 
после строительства в виде на-
логовых поступлений в бюджеты 
стран – участников консорциума 
составят 20 млрд евро, и ещё 70 
млрд евро – дополнительные пря-

мые и косвенные доходы участни-
ков проекта.

По экспертным оценкам ГК 
«Дело», объём перевозок по МТК 
Север – Юг может достичь 60 млн 
тонн в год к 2030 году и 100 млн 
тонн к 2050 году. Объём контей-
нерных отправок – 1 млн ДФЭ и по-
рядка 2 млн ДФЭ соответственно. 

Морская составляющая также 
необходима 
Для полноценного функциониро-
вания МТК и увеличения объёмов 
грузопотока по коридору Север – 
Юг необходимо наличие флота и 
портовой инфраструктуры в Ка-
спийском бассейне. 

«Важной представляется необ-
ходимость формирования флота 
в Индийском океане для обеспе-
чения морского плеча коридора и 
развитие инфраструктуры на Ка-
спии», – сказал на полях форума 
председатель Совета директоров 
FESCO Андрей Северилов.

При этом он обратил внимание 
участников форума на сложности, 
с которыми в настоящее время 
сопряжена покупка новых судов. 
Тем не менее важной составляю-
щей компания видит формиро-
вание собственного флота на Ка-
спии. 

Компания FESCO также плани-
рует построить в Казани мульти-
модальный логистический ком-
плекс, который станет хабом для 
консолидации грузов на пути в 
Иран. 

В особой экономической зоне 
«Лотос», расположенной в Астра-
ханской области, граничащей со 
странами Каспийского бассейна, 
в 40 км от Астрахани, на пересече-
нии МТК Север – Юг начинаются 

масштабные работы по строитель-
ству инфраструктуры. 

«Мы приступаем к главному 
этапу обустройства территории 
8-го и 9-го причалов порта Оля – 
строительству инфраструктуры 
на площади около 16 га. Прош-
ли все необходимые конкурсные 
процедуры, заключён контракт с 
подрядчиком», – сказал генераль-
ный директор АО «ОЭЗ «Лотос» 
Сергей Милушкин, выступая на 
KazanForum.

Согласно договору с ООО «На-
гваль Стройтех» будут построены 
открытые площадки для перевал-
ки контейнеров и генеральных 
грузов, закрытый склад для ком-
плектования контейнеров сбор-
ными грузами, административ-
ное здание управления портов, 
подкрановые пути, подъездная 
автомобильная дорога, а также 
необходимая инфраструктура для 
функционирования порта. Пла-
новый запуск объектов в эксплуа-
тацию – 2024 год. Стоимость – бо-
лее 1,9 млрд руб., деньги на их 
строительство выделены из фе-
дерального бюджета. Расчётный 
грузооборот по генеральным гру-
зам с вводом этих причалов со-
ставит более 1 млн тонн в год, по 
контейнерным грузам – 53 тыс. 
контейнеров в год.

Первая очередь портовой ОЭЗ 
будет представлять современный 
терминал для приёма контей-
нерных и генеральных грузов, а 
также масляный и зерновой тер-
миналы. Общая мощность – около 
3 млн тонн грузов в год. Инвести-
ции резидентов в первый этап со-
ставят более 3 млрд руб. 

Вторая очередь предполагает 
строительство нового грузового 
порта в районе ильменя Забурун-
ный с созданием порядка 18 при-
чалов. Общая сумма заявленных 
инвестиций действующих рези-
дентов портовой ОЭЗ на реализа-
цию проектов первого и второго 
этапов составляет 29 млрд руб.

Детали сотрудничества
Иран также намерен участвовать 
в «морской» программе. Главы 
России и Ирана договорились о 
создании совместного предпри-
ятия для приобретения и строи-
тельства судов, а также для орга-
низации транспортировки грузов 
по МТК Север – Юг. На этой осно-
ве подписано соглашение между 
иранской стороной и конверген-
ционным клубом МТК Север – Юг 
о строительстве и приобретении 
20 судов.

В соответствии с соглашени-
ем будет разработан план по 

обес печению портов грузами 
с использованием ресурсов и 
возможностей сторон для выпол-
нения комбинированной пере-
возки, а также строительства 
 судов.

Вице-премьер РФ Александр Но-
вак в мае в ходе своего визита в 
Тегеран говорил: «Мы обсуждали 
эти вопросы (взаиморасчётов. – 
Ред.) очень подробно сегодня, был 
и Минфин, и Центральный банк 
с нашей стороны и со стороны 
иранских коллег. Могу сказать, 
что у нас уже порядка 80% взаи-
морасчётов идут в национальных 
валютах: в риалах и в рублях. Рас-
сматривали также валюты других 
стран, в том числе юань, это одно 
из направлений, которое в буду-
щем может стать расчётной еди-
ницей».

Между тем в мае в Иране откры-
лось представительство ВТБ. Это 
первый российский банк, открыв-
ший представительство в Иране. 
У ВТБ есть филиалы в Индии и Ки-
тае, а также ряд дочерних банков 
за рубежом, в том числе в Арме-
нии, Азербайджане, Казахстане, 
Белоруссии. Эти страны также за-
интересованы в увеличении объё-
мов грузопотока по коридору Се-
вер – Юг.

Сергей Волков

Частные инвесторы готовы вкладывать средства при условии 
реальных сроков окупаемости, гарантии возврата и сохранения 
средств, также им может потребоваться софинансирование 
со стороны государства
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Транспорт>

С
анкт-Петербург стал ближе к ре-
ализации проекта «Городская 
электричка» – в конце мая на 
одном из самых напряжённых 
участков балтийского направ-
ления Октябрьской железной 
дороги Ораниенбаум – Санкт-

Петербург запущено тактовое движение приго-

родных поездов. Теперь в самое востребованное 
у пассажиров утреннее и вечернее время поезда 
на участке ходят с интервалом всего в пятнад-
цать минут.

Комплексный подход 
Санкт-Петербургская агломерация – вторая по 
численности населения в России после Мо-
сковской. В её границах проживают и посто-
янно работают порядка 6 млн 710 тыс. человек. 
Транспортные связи внутри агломерации обе-
спечиваются главным образом пригородными 
электропоездами, автобусами, метро.  

Развитие Санкт-Петербургского транспортного 
узла предполагает комплексный подход и одно-
временное улучшение улично-дорожной сети, 
наземного общественного транспорта, а также 
железнодорожного сообщения. 

Напомним, ОАО «РЖД» совместно с властями 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области ре-
ализует «Концепцию по развитию железнодо-
рожной инфраструктуры в целях организации 
пригородных и внутригородских пассажирских 
перевозок в Санкт-Петербургском железнодорож-
ном узле». 

Документ предполагает, в частности, вывод 
транзитного грузового движения за пределы 
города, увеличение размеров движения приго-
родных поездов, реконструкцию вокзалов, плат-
форм, а также создание двух маршрутов город-
ской электрички – в виде полуколец.

Движение в такт 
Для того чтобы железнодорожный транспорт был 
востребован у горожан, важно сокращать интер-
валы движения электричек. Это значительно 
повышает привлекательность железнодорожного 
транспорта и снижает нагрузку на улично-до-
рожную сеть.

«Преимущества железнодорожного транспор-
та – это надёжность, экологичность, комфорт-
ность. Удобно, когда поезда идут не по распи-
санию, а по интервалу», – сказал заместитель 
генерального директора ОАО «РЖД», генераль-
ный директор АО «Скоростные магистрали» 
Олег Тони, выступая перед студентами Россий-Электрички в Санкт-Петербурге стали городскими

Ритмичное 
развитие
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Транспорт>

«Мы продолжаем сотрудничество с прави-
тельством города по развитию пригородных 
перево зок в Санкт-Петербургском транспорт-
ном узле. Очередным направлением для запу-
ска тактового движения стало Ораниенбаум – 
Санкт-Петербург. Ранее реализованный проект 
тактового движения до Павловска показал свою 
эффективность, поэтому мы приняли решение 
развивать его на других направлениях», – рас-
сказал начальник Октябрьской железной дороги 
Виктор Голо молзин.

Пассажиропоток между Петербургом и Орани-
енбаумом последние годы показывает стабиль-
ный рост. В 2022 году по маршруту было переве-
зено более 9,4 млн пассажиров, что почти на 20% 
больше, чем годом ранее. 

«Пассажиропоток в большей степени состав-
ляет рабочее население. Электричка для пасса-
жиров – это быстрый способ добраться от дома 
до работы и обратно, наша задача – улучшить 
условия этой поездки. Теперь это станет ещё 
удобнее, ведь электропоезда будут курсировать 
каждые 15 минут, как в утренние часы пик, так 
и в вечерние. При этом поездка на электричке 
из Ораниенбаума до центра Петербурга составит 
менее часа, а из Петергофа – примерно 40 минут 
без пробок», – добавил генеральный директор АО 
«СЗППК» Артём Мирон.

По мнению председателя Комитета по транс-
порту Санкт-Петербурга Валентина Енокаева, 
эффективная работа городской транспортной 
системы напрямую зависит от формирования и 
функционирования единой развитой маршрут-
ной сети всех видов общественного транспорта, 
включая железнодорожный. 

«Поэтому развитие Санкт-Петербургского 
транспортного узла в части пригородных пере-
возок – одно из приоритетных направлений в 
нашей текущей работе», – сообщил он. 

По словам Олега Тони, в зоне влияния про-
ектов реконструкции двух крупнейших 
в стране транспортных узлов – Московского 
(в первую очередь это проекты МЦК, МЦД) и 
Санкт-Петербургского – проживают и работают 
более 50 млн россиян. 

Виталий Маслюк

ского университета транспорта (МИИТ) в апреле 
этого года. 

В Санкт-Петербурге в декабре прошлого года 
впервые тактовое движение электропоездов за-
пустили с Витебского вокзала до Павловска в 
утренние и вечерние часы пик. Маршрут был 
выбран для пилотного проекта в связи с ак-
тивным трафиком пассажиров, привлекатель-
ностью Павловска с точки зрения туризма. А 

массовая застройка в Пушкинском районе в 
перспективе значительно увеличит пассажиро-
поток.

С 22 мая тактовое движение запущено ещё на 
одном участке ОЖД – в часы пик в дополнение 
к существующему графику по рабочим дням 
из Ораниенбаума в Санкт-Петербург и обратно 
начали курсировать ещё три пригородных по-
езда. 

Пассажиропоток между Петербургом и Ораниенбаумом последние 
годы показывает стабильный рост. В 2022 году по маршруту было 
перевезено более 9,4 млн пассажиров, что почти на 20% больше, 
чем годом ранее

Развитие Санкт-Петербургского транспортного узла предполагает 
комплексный подход и одновременное развитие улично-дорожной сети, 
наземного общественного транспорта, а также железнодорожного 
сообщения

ОАО «РЖД» совместно с регионами развивает проект «Город-
ская электричка» с 2012 года. На сегодняшний день внутриго-
родское железнодорожное сообщение организовано в Москве, 
Красноярске, Нижнем Новгороде, Владивостоке, Калининграде, 
Тюмени, Тамбове, Уфе, Ростове-на-Дону, Воронеже, Белгороде, 
Сочи, Волгограде, Краснодаре, Новосибирске и Астрахани. Ещё 
порядка 20 регионов проявляют большую заинтересованность в 
этом проекте и ведут подготовительные работы, среди них Крас-
нодарский и Пермский края, Республика Татарстан.
В 2022 году появились новые маршруты внутри агломераций 
Астрахани, Новокузнецка, запущено тактовое движение из 
Санкт-Петербурга в Павловск, увеличены размеры движения по 
маршруту Дальнее – Южно-Сахалинск. 
Предпосылкой развития городских перевозок является запуск 
сквозных маршрутов, проходящих через центральные вокзалы 
в Ростове-на-Дону, Нижнем Новгороде, Ярославле, Саратове, 
Екатеринбурге, Новосибирске, Омске, Иркутске.  В этом году 
планируется приобрести 220 вагонов электропоездов, часть 
которых будет задействована на городских железнодорожных 
маршрутах.

СПРАВКА

Финляндский 
вокзал

Витебский вокзал
Балтийский

вокзал

Лисий Нос

Сестрорецк

Ораниенбаум

Петергоф

Стрельна

Красное Село

Шушары

Пушкин

Павловск

Финский залив

Кронштадт
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ОАО «РЖД» сфор
мирована система 
управления безо
пасностью про
и з в о д с т в е н н ы х 
процессов. Эффек
тивность этой си

стемы достигается в результате ис
пользования безопасных технологий 
и оборудования, индивидуальных 
средств защиты. Надо отметить, что 
культура безопасности встроена в дея
тельность всех подразделений компа
нии. 

От руководства компании требуется 
ставить цели, быть лидерами в их до
стижении, управлять рисками и при 
этом пропагандировать приоритет ох
раны труда над производственными 
вопросами. Весь персонал компании, 
каждый работник должен иметь со
ответствущие компетенции, быть от
ветственным за соблюдение техники 
безопасности на рабочем месте и при 
этом вовлечённым в общую задачу хол
динга – стремлению к нулевому трав
матизму. Наконец, производственный 
процесс должен быть технологичным, 
с использованием современного и безо
пасного оборудования.  

В 2019 году правлением компании 
была одобрена новая политика в обла
сти охраны труда, окружающей среды 
и промышленной безопасности. В до
кументе сказано: «ОАО «РЖД» счита
ет охрану труда и окружающей среды, 
промышленную и пожарную безопас
ность неотъемлемым элементом своей 
деятельности и одним из своих долго
срочных приоритетов. Никакие сооб
ражения экономического, техническо
го или иного характера не могут быть 
приняты во внимание, если они про
тиворечат требованиям к обеспечению 
безопасности работников компании, 
населения и экологии». 

В
Человек труда – в центре внимания 
работодателя

Концепция 
охраны

Андрей Лисицын,
начальник Департамента 

экологии и техносферной 
безопасности 
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В ОАО «РЖД» развивается система управления 
охраной труда (СУОТ). Она включает в себя норма
тивные и правовые акты компании (более 250 нор
мативных и организационнометодических ак
тов по охране труда верхнего уровня) и, кроме 
того, подразумевает обучение персонала. Это не 
только привычные методы обучения, но формат 
 оценочных сессий для руководителей среднего 
звена.

Программа проведения оценочных сессий направ
лена на повышение уровня знаний и выработку на
выка принятия эффективных безопасных решений. 
Так, в прошлом году в компании были проведены 

124 оценочные сессии, которые позволили прове
рить уровень компетенций 2,5 тыс. руководителей 
среднего звена. Навыки модераторов оценочных 
сессий получили 307 специалистов.

На сети дорог действуют вагоны охраны труда. 
 Начальники этих вагонов оказывают  методическую 
помощь при обучении работников и ведут профилак
тическую работу по охране труда в линейных подраз
делениях филиалов ОАО «РЖД». 

Составной частью СУОТ является создание безопас
ных условий труда и быта работников. По итогам 
прошлого года в компании улучшены условия более 
чем на 43 тыс. рабочих мест.

Важное значение в СУОТ имеет институт уполномо
ченных по охране труда, они способствуют принятию 
работодателем мер профилактики производственно
го травматизма. В 2022 году из 13 тыс. уполномочен
ных по охране труда в коллективах были отмечены 
премией более 6,7 тыс., а 49 из них присвоено звание 
«Лучший уполномоченный по охране труда».

Как сообщили «Пульту управления» в Департамен
те экологии и техносферной безопасности (ЦБТ), 
на мероприятия по улучшению условий и охраны 
труда компания направляет не менее 0,7% от общих 
годовых затрат ОАО «РЖД» по основным видам де

ятельности (без учёта затрат на спецодежду, спец
обувь и другие средства индивидуальной защиты, 
медосмотры), что превышает показатель, установ
ленный в Трудовом кодексе РФ, в 0,2% от общих го
довых затрат.

Не секрет, что наиболее частой причиной трав
мирования является человеческий фактор. В связи с 
этим в холдинге ведётся большая работа по профилак
тике травматизма. Какими методами пользуются в 
ЦБТ, «Пульт управления» выяснил у Андрея Лисицы
на, начальника Департамента экологии и техносфер
ной безопасности.  

Целенаправленная работа по приведению рабочих мест с вредными 
условиями труда к требованиям норм охраны труда позволила 
снизить их количество на 9,5%

Риск-ориентированный подход внедрён во всех подразделениях 
производственного блока «Российских железных дорог»
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– В холдинге «РЖД» работает система оценки про-
фессиональных рисков.  Расскажите, как построена 
эта работа?
– Рискориентированный подход внедрён во всех под
разделениях производственного блока «Российских 
железных дорог». В компании разработаны стандарт 
организации «Система управления охраной труда. 
Профессиональные риски. Общие положения» и «Ме
тодика анализа и оценки профессиональных рисков 
работников ОАО «РЖД». 

Также разработана Автоматизированная система 
управления профессиональными рисками (АС ПР), в 
которую интегрирована методика по формированию 
мероприятий по улучшению условий и охраны труда 
на основе оценки профессиональных рисков.

Система управления профессиональными рисками 
основывается на принципах превентивности и посто
янного улучшения и имеет многоуровневую структу
ру, охватывающую всю компанию. С помощью АС ПР 

делаются расчёты по оценке уровня профессио нальных 
рисков и формируются мероприятия по их снижению.

Могу отметить, что за последние пять лет (с 2018 
по 2022 год) снизились показатели производствен
ного травматизма и, соответственно, коэффициента 
его частоты: общего – на 26,7%, тяжёлого – на 31,5% и 
смертельного – на 28,5% (коэффициент частоты общего 
снижен на 23%, смертельного – на 21%).

Целенаправленная работа по приведению рабо
чих мест с вредными условиями труда к требова
ниям норм охраны труда позволила снизить их 
количество на 9,5%. Уделяем внимание созданию 
комфортных условий для работников, в том числе 
учитываем потребности в санитарнобытовых по
мещениях.

Всё это вместе – система оценки и контроля, а так
же проводимые мероприятия – позволяет улучшить 
условия труда работников и сделать их более безопас
ными. 

– В марте этого года введён мобильный модуль 
КСОТ-П «Навигатора безопасности» с функцией об-
ратной связи. Можете поделиться результатами – 
какие замечания поступают от работников и как 
быстро они решаются?
– Да, для более активного вовлечения сотрудников 
всех уровней в работу по выявлению нарушений в во
просах охраны труда в холдинге в рамках работы по 
цифровой трансформации операционных систем раз
работан «Навигатор безопасности». С 27 января 2023 
года запустили мобильный модуль КСОТП «Навига
тора безопасности» в пилотную эксплуатацию на по
лигоне Октябрьской железной дороги. С его помощью 
начали автоматизированный сбор несоответствий по 
охране труда. 

Замечания, выявленные работниками, поступа
ют руководителю в момент регистрации с оповеще
нием на электронную почту (или личную, или кор
поративную), после чего руководитель цеха/участка 
принимает решение – выполняет/устраняет сам или 
передаёт на вышестоящий уровень при необходимо
сти выделения дополнительных временных, матери
альных и (или) финансовых затрат либо для принятия 

решения о передаче структурному подразделению 
(смежному) другого филиала. 

Характер поступаемых замечаний широкий – от 
приведения к нормативу территории до ремонта зда
ний. Всего за весь период зафиксировано 416 нару
шений, из них устранено 266. В работе находятся 123 
замечания; неподтверждённых – 27 (замечания, ко
торые были внесены в начале проекта без привязки к 
рабочему месту в тестовом режиме).

К мобильному модулю сейчас подключены 72 работ
ника. Создан чат для поддержки по работе в функцио
нале МРМ КСОТП, в котором участвуют 56 сотрудни
ков. А для ввода замечания с мобильного телефона 
подключены 48 человек.

По предварительным результатам пилотной экс
плуатации можно отметить, что программный про
дукт служит эффективным инструментом для внесе
ния выявленных замечаний по вопросам охраны и 
условий труда, а также для оперативного устранения 
нарушений. Благодаря этому работники могут полу
чить обратную связь о реакции на поступившие заме
чания.

Беседовала Надежда Кожухова
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Санкт-Петер -
бурге 24 мая 
представите -
ли холдинга 
«РЖД» приня-
ли участие в 
организован-

ном Госкорпорацией «Росатом» и 

Федеральным агентством по де-
лам молодёжи Молодёжном дне 
X Невского международного эко-
логического кон гресса. 

Молодёжный день проходил под 
девизом «Экология – моя идео-
логия», в нём приняли участие 
представители власти, образова-

тельных учреждений, обществен-
ных организаций, крупных кор-
пораций. 

Об экологических направле-
ниях деятельности ОАО «РЖД» 
на пленарных сессиях молодёж-
ного «зелёного» форума расска-
зали  руководители Департамен-

В

та социального развития (ЦСР) и 
Департамента экологии и технос-
ферной безопасности (ЦБТ).

«Сегодня в компании семь на-
правлений волонтёрства, в кото-
рых хотя бы раз приняли участие 
135 тыс. добровольцев. В 2022 году 
проведено более 400 экологиче-
ских акций, в том числе шесть 
общесетевых», – отметила началь-
ник ЦСР Юлия Алексеева. Она 
подчеркнула, что экологическое 
мышление должно быть допол-
нительным надпрофессиональ-
ным навыком каждого инжене-
ра, и обозначила перспективные 
направления специальностей 
будущего: устойчивое разви-
тие, экологическая и климати-
ческая безопасность, экономика 
природо пользования, экологиче-
ский менеджмент.

Заместитель начальника ЦБТ 
Максим Полищук напомнил, что 
железнодорожный транспорт, при 
общей протяжённости магистра-
лей в 85,6 тыс. км, является самым 
экологичным в России. Этот тренд 
удаётся поддерживать благодаря 
электрификации (сегодня электри-
фицировано 44,1 тыс. км линий), 
обновлению подвижного состава, 
использованию низкоуглеродных 
источников энергии (природного 
газа, аккумуляторных батарей, во-
дородных элементов).  

На сети дорог действуют произ-
водственные экологические лабо-
ратории центров охраны окружаю-

щей среды РЖД: 55 стационарных, 
64 – на автомобильном ходу, 12 эко-
логических вагонов-лабораторий, 
два передвижных экологических 
поста. В компании автоматизи-
руются системы экологического 
мониторинга, внедряются прин-
ципы экономики замкнутого 
цикла. Например, действуют три 
установки по переработке рези-
нотехнических изделий и отра-
ботанных шин, три установки по 
переработке отработанных железо-
бетонных шпал, а также 94 фандо-
мата для пластиковых бутылок и 
алюми ниевых банок. 

На Молодёжном дне холдинг 
представляли более 30 эковолон-
тёров с восьми железных дорог, 
они обменялись лучшими прак-
тиками с представителями «зелё-
ного» направления других орга-
низаций.

«Межкорпоративный обмен 
опытом очень ценен, – уверена 
одна из участниц форума, техник 
по труду Вологодской дистанции 
гражданских сооружений Север-
ной дирекции по эксплуатации 
зданий и сооружений Регина Уда-
лова. – Сегодня актуальны не толь-
ко традиционнные субботники и 
высадка деревьев, но и развитие 
интеллектуального эковолонтёр-
ства: осознанное потребление, 
устойчивое развитие, снижение 
экологического следа. У нас в Во-
логде мы проводим занятия по 
этим темам и видим интерес не 

только работников структурных 
подразделений РЖД, но и сто-
ронних организаций. Сегодня 
всё больше осознанных людей, 
которые задаются вопросами, как 
экологично делать покупки или 
домашнюю уборку. Очень важно, 
что в РЖД поддерживается эково-
лонтёрство». 

Ответственный подход к со-
ртировке и переработке отходов 
был представлен на форуме в ин-
терактивной зоне РЖД. Регина 
Удалова и её единомышленники 
– заместитель начальника произ-
водственного отдела Московско-
Павелецкой дистанции граждан-
ских сооружений Антон Гаревских 
и ведущий специалист Дирекции 
социальной сферы Куйбышевской 
магистрали Анастасия Биктими-
рова – приглашали участников 
форума поиграть в «экошашки», 
сделанные из сложно перерабаты-
ваемого тетрапака, пройти квест 
«Секреты переработки», проверив 
знания по раздельному сбору от-
ходов, и получить насыщенный 
железом «железнодорожный кок-
тейль» – свежевыжатый яблочный 
сок в яблоке.

«Мы предлагаем задуматься, 
как, участвуя в процессе пере-
работки и снижая потребление, 
можно сделать наш мир немнож-
ко лучше и чище», – говорит Ан-
тон Гаревских.

Наталья Реньер,
Санкт-Петербург

Предлагаем задуматься, как, участвуя в процессе переработки и сни-
жая потребление, можно сделать наш мир немножко лучше и чище

Руководство холдинга поддерживает эковолонтёрство

«Зелёный» форум
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орьба с сердечно-сосудистыми за-
болевания (ССЗ) – приоритет для 
большинства стран мира. Ведь на 
сегодняшний день болезни систе-
мы кровообращения являются ве-
дущими среди причин смертно-
сти населения, в том числе людей 

трудоспособного возраста. ОАО «РЖД» – одна из пер-
вых компаний, которая к вопросу профилактики и 
лечения ССЗ стала подходить системно.

Останавливаться опасно для жизни  
Для того чтобы переломить ситуацию с заболеваемо-
стью сердца и сосудов, в России с 2019 года реализуется  
федеральный проект «Борьба с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями». 

Нацпроект предусматривает профилактику ССЗ за 
счёт повышения доступности оказания помощи, за-
купки оборудования, реконструкции больниц. Также 
ведётся разъяснительная работа о вреде потребления 
табака и алкоголя. Отдельно необходимо мотивиро-
вать россиян к физической активности и правильно-
му питанию. 

Пандемия COVID-19 затормозила диагностику, про-
филактику и лечение заболеваний кардиологическо-
го профиля. И как необратимое следствие, смертность 
от ССЗ снова начала расти по всему миру. Однако в РФ 
ситуацию удалось оперативно стабилизировать – в аб-
солютном отношении в 2022 году по сравнению с 2021 
годом число умерших от болезней системы крово-
обращения сократилось на 126 тыс. человек. 

«Мы прошли тяжёлое ковидное время. Но система 
здравоохранения в целом и система «РЖД-Медицина» 
в частности вышли с честью из данного испытания. 
Мы видим уменьшение отрицательных статистиче-
ских показателей и увеличение продолжительности 
жизни. Но останавливаться рано», – отметила во вре-
мя межрегиональной междисциплинарной научно-
практической конференции «Актуальные вопросы 
диагностики и лечения сердечно-сосудистых забо-
леваний» руководитель Координирующего центра по 
реализации федерального проекта «Борьба с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями» Елена Мазыгула.

Конференцию 16 мая организовала Центральная 
дирекция здравоохранения ОАО «РЖД» (ЦДЗ). Цель – 
познакомить кардиологов и смежных специалистов 

БМедики РЖД 
на передовой борьбы 
с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями

Приём врача
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России и ближнего зарубежья с последними на-
учными достижениями и практическими на-
работками в области профилактики и лечения 
ССЗ.

«Прогресс в сфере лечения сердечно-сосуди-
стых заболеваний происходит очень быстро, 
его необходимо отслеживать и внедрять. В сети 

«РЖД-Медицина» по всей стране накоплен 
огромный практический опыт по лечению пато-
логий в данной области. Мы выступили с ини-
циативой проведения подобной конференции и 
обмена опытом со всеми, кто находится на пере-
довой по спасению людей», – прокомментирова-
ла начальник ЦДЗ Елена Жидкова.

В конференции  приняли участие практику-
ющие врачи, представители лечебных учреж-
дений, федеральных медицинских центров, 
учёные, клиницисты. Благодаря офлайн- и он-
лайн-формату число участников превысило ты-
сячу. 

«Являясь одним из крупнейших стратегиче-
ских предприятий страны, «Российские же-
лезные дороги» заботятся о своих сотрудниках, 
развивая не только практическое здравоохра-
нение, но и научную составляющую обширной 
медицинской деятельности», – отметила в своём 
приветствии к участникам конференции руко-
водитель Федерального медико-биологического 
агентства Вероника Скворцова.

Гораздо ниже среднего
По словам Елены Жидковой, компания реализу-
ет сразу несколько программ, направленных на 

профилактику ССЗ. Так, в ОАО «РЖД» принята 
Целевая комплексная  программа  по снижению 
заболеваемости и предотвращению смертности 
от болезней системы кровообращения.

«Также предусмотрены дополнительные услу-
ги в рамках диспансеризации, добровольного 
медицинского страхования. Проводятся Шко-
лы здоровья. Большая программа мероприятий 
прописана и в рамках Года здоровья, который 
идёт в РЖД», – сказала Елена Жидкова. 

Благодаря такому комплексному подходу по-
казатель смертности от сердечно-сосудистых за-
болеваний в ОАО «РЖД» на сегодня в три раза 
ниже, чем в целом в России, подчёркивает на-

чальник отдела планирования и организации 
медицинской помощи ЦДЗ Наталья Костенко.

Установить наблюдение 
Как показывает статистика Минздрава, более 
75% россиян в возрасте от 45 до 49 лет с неблаго-
приятными исходами, связанными с болезнями 
системы кровообращения, не обращались за ме-
дицинской помощью в течение последних двух 
лет. Для профилактики риска внезапной смерти 
от сердечно-сосудистых заболеваний необходи-
мо ежегодно проходить профилактические осмо-
тры, диспансеризацию. И в первую очередь муж-
чинам трудоспособного возраста. 

«Свыше 98% железнодорожников проходят дис-
пансеризацию, это позволяет выявлять на ран-
ней стадии все риски и с ними работать. Явля-
ется важным и диспансерное наблюдение – его 
проходят порядка 90% железнодорожников из 

группы риска на регулярной основе», – отметила 
Наталья Костенко.

Не дать болезни шанса 
Болезни сердечно-сосудистой системы – основ-
ная причина внезапных ухудшений состояния 
здоровья на рабочем месте и потери профессио-
нальной пригодности. И это ещё одна мировая 
тенденция. 

Поэтому отдельное внимание в ОАО «РЖД» уде-
ляется здоровью членов локомотивных бригад. 
Перечень обследований обязательного медицин-
ского осмотра у машинистов и их помощников 
шире. Начиная с 35 лет раз в четыре года им про-

Являясь одним из крупнейших стратегических предприятий 
страны, «Российские железные дороги» заботятся о своих 
сотрудниках, развивая не только практическое здравоохранение, 
но и научную составляющую обширной медицинской деятельности

Прогресс в сфере лечения сердечно-сосудистых заболеваний 
происходит очень быстро, его необходимо отслеживать и внедрять. 
В сети «РЖД-Медицина» по всей стране накоплен огромный 
практический опыт по лечению патологий в данной области
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водится холтеровское мониторирование ЭКГ, на-
чиная с 40 лет – УЗИ сердца и нагрузочные пробы, 
а с 50 лет эти исследования проводятся ежегодно. 
Если у человека есть риск развития заболевания 
– также каждый год независимо от возраста.

Отметим, что на 100 проведённых в ОАО «РЖД» 
осмотров уровень профессиональной непригод-
ности составляет 0,5%. Это минимум, который 
держится последние несколько лет. 

Также на 45% снижен уровень отстранений от 
рейсов. Сейчас на 10 тыс. проведённых осмотров 
пять человек не допускаются к работе. Чаще все-
го из-за простуды, респираторных заболеваний, 
добавляют в ЦДЗ.

Технологии контролируют самочувствие 
Телемедицина – это возможность дистанцион-
ного взаимодействия медицинских работников 
с пациентами. Она выручила врачей и пациен-
тов во время коронавирусных ограничений. Од-

нако, считают отраслевые медики, телемедици-
на полезна и при наблюдении больных с ССЗ. 

Клиническая  больница «РЖД-Медицина» 
г. Санкт-Петербург одной из первых среди железно-
дорожных клиник стала внедрять эту технологию. 
По словам главного врача Петра Громова, пилот-
ный проект «Телемедицинские консультации» по-
зволил увеличить доступность врачебных консуль-
таций без посещения медицинской организации.

Телемедицинская консультация (ТМК) для па-
циента с болезнью системы кровообращения по-
зволяет осуществлять контроль состояния здоро-
вья, оперативно проводить оценку результатов 
диагностических исследований и лабораторных 
анализов, заключений специалистов, а также 
определять показания для проведения очной 
консультации, дополнительного обследования, 
тактики лечения.

Для ОАО «РЖД» именно ТМК даёт возможность 
дистанционной консультации пациентов в ли-

нейных учреждениях здравоохранения, не име-
ющих специалистов кардиологического про-
филя. По словам Петра Громова, это экономит 
время и средства пациентов на получение свое-
временной, качественной, квалифицированной, 
специализированной медицинской помощи.

При этом возможностей у ТМК ещё больше. На-
пример, в перспективе можно внедрить индиви-
дуальное сопровождение лечащим врачом при 

установке пациенту носимого устройства (мо-
ниторинг ЭКГ). Информационный сигнал врачу 
при патологических изменениях будет переда-
ваться в режиме реального времени.

Кроме того, телемедицинское наблюдение по-
вышает мотивацию к здоровому образу жизни и 
прививает привычку обращаться за помощью к 
врачу.  

Виталий Маслюк

Свыше 98% железнодорожников проходят диспансеризацию, это 
позволяет выявлять на ранней стадии все риски и с ними работать. 
Является важным и диспансерное наблюдение – его регулярно 
проходят порядка 90% железнодорожников из группы риска 

Галина Карелова, 
заместитель 
председателя Совета 
Федерации:
–  В России борьба с забо-
леваниями сердечно-сосу-
дистой системы является 
одним из приоритетов го-
сударственной социаль-
ной политики. Совет Фе-
дерации уделяет особое 
внимание этой теме, си-
стемно работает совместно 

с профессиональным сооб-
ществом, общественными 
организациями. Сенаторы 
содействуют развитию со-
судистых центров, внед-
рению инновационных 
технологий в медицинскую 
практику и реализации 
масштабных акций, на-
правленных на профилак-
тику и сохранение здоровья 
граждан России.
Мы с огромным уваже-
нием относимся ко всей 
команде медиков ОАО 
«РЖД». У нас очень мно-
го совместных программ 
и проектов. Например, в 
феврале текущего года с 
большой  командой «РЖД-
М е д и ц и н ы »  з а п у с т и л и 
проект «Онкопатруль». Ра-

ботающие россияне смог-
ли пройти медицинские 
осмотры. Акция прошла 
успешно, и мы рекомендо-
вали всем крупным корпо-
рациям подхватить этот 
опыт и провести такую се-
рьёзную работу. 
«РЖД-Медицина» первая 
включилась и в федераль-
ный проект «Профилак-
тический щит страны». 
Вместе мы сделаем много 
для повышения качества 
медицинских услуг и до-
ступности медицинской 
помощи.
Кроме того, мы рады изу-
чать и каждый раз видеть 
успехи и победы в реализа-
ции Года здоровья в ОАО 
«РЖД». Это опыт, который 

необходимо брать другим 
корпорациям и использо-
вать в работе по оздоров-
лению и профилактике за-
болеваний. 

Бадма Башанкаев, 
заместитель 
председателя комитета 
Госдумы по охране 
здоровья: 
– Для меня очень важно, 
что команда отраслевых 

медиков конкурентна и 
востребована в непростой 
кардиологической среде. 
Врачи ОАО «РЖД» сделали 
большое дело – только за 
прошлый год более 5 тыс. 
пациентов оказана высо-
котехнологическая меди-
цинская помощь. 

Виктор Черепов, 
вице-президент 
Российского союза 

промышленников 
и предпринимателей 
по социальной 
политике и трудовым 
отношениям: 
– Сердечно-сосудистые 
заболевания прежде все-
го поражают мужчин 
трудоспособного возрас-
та, что в конечном ито-
ге отражается на эконо-
мических показателях 
всей страны. ОАО «РЖД» 
–  самый большой член 
РСПП по количеству ра-
ботников и лидер в реа-
лизации корпоративных 
программ здоровья и 
инициатив, касающихся 
профилактики, лечения 
и реабилитации работаю-
щего населения. 

Игорь Бухтияров, 
директор Научно-иссле-
довательского института 
медицины труда имени 
академика Н.Ф. Измеро-
ва, доктор медицинских 
наук, профессор,  
член-корреспондент Рос-
сийской академии наук:
– Взаимодействие нашего 
института с ЦДЗ на про-
тяжении многих лет яв-
ляется важным источни-

ком знаний об отрасли. В 
стране сложилась система 
центров профпатологии – 
есть федеральные и реги-
ональные. Их чуть больше 
100, при этом 33 центра 
профпатологии созданы 
в системе ОАО «РЖД». Это 
существенная доля.
Можно сказать, что в об-
ласти профессиональной 
медицины, профилактики 
железнодорожная отрасль 
является передовой. Ведь 
от самочувствия желез-
нодорожников зависит и 
безопасность движения 
поездов, безопасность 
пассажиров. Для исключе-
ния рисков большинство 
работников подлежат дис-
пансеризации.

МНЕНИЯ
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юди больше всего заботятся о 
физическом и ментальном здо-
ровье. Занимаются спортом, 
пьют витамины, ходят к пси-
хологу. Но многие забывают, 
что есть и социальное здоровье, 
которое нужно поддерживать и 

укреплять. Как это сделать, разбирался «Пульт управ-
ления».

Под термином «социальное здоровье» подразуме-
вается способность взаимодействовать с людьми и 
формировать значимые отношения. Если у человека 
с социальным здоровьем всё в порядке, то он легко 

адаптируется к различным межличностным отноше-
ниям и ситуациям. 

«Социальное здоровье человека является одним из 
основных аспектов его общего здоровья и включает в 
себя физические, психические и социальные аспекты. 
Это означает, что социальное здоровье связано с тем, 
насколько успешно человек взаимодействует с окружа-
ющей средой, социальными группами и обществом в 
целом», – говорит психосоматолог Екатерина Тур. 

Специалисты отмечают несколько признаков соци-
ального здоровья:
1) Держать в балансе личное и социальное время.
2) Прочные семейные и дружеские связи.

Л

3) Быстрая адаптация к любым ситуациям.
4)  Понимание своих личных границ и отстаивание 

их. 
5) Уважение к другим людям.
6) Способность оставаться собой в любой ситуации.
7) Умение самовыражаться.

«Важно отметить, что социальное здоровье не огра-
ничивается только наличием круга друзей или фи-
нансовой стабильности. Оно также включает в себя 
умение эффективно общаться и решать конфликты, 
уважать других людей и их мнения, поддерживать 
социальную, оптимальную для себя, связь с миром и 
тому подобное. Это помогает человеку не только на 
рабочем месте, но также в личной жизни и при взаи-
модействии с другими людьми в социальной сфере», 
– отмечает Екатерина Тур.

По словам психолога Инессы Спинки, на социаль-
ное здоровье негативно влиет цифровизация. Дис-
танционная занятость, службы доставки, с одной 
стороны, являются благами цивилизации, с другой 
– благодатной почвой для развития социальных бо-
лезней.

«Важно поддерживать своё социальное здоровье. 
Ведь зачастую корни проблемы кроются гораздо глуб-
же, и нежелание контактировать с другими членами 
общества является сигналом к тому, что нужно прой-
ти полный чек-ап организма. Также в зоне риска на-
ходятся жители мегаполисов, у которых есть возмож-
ности изолироваться от общества в своих жилищах и 
пользоваться различными благами цивилизации, 
чтобы не выходить из дома. В азиатских странах это 
уже становится проблемой, в Японии для таких граж-
дан даже придумали отдельный термин «хикикомо-
ри». К слову, некоторые не сразу становятся затвор-
никами, а начинают с того, что заменяют реальное 
общение виртуальным, постепенно отказываясь и от 
последнего», – говорит Инесса Спинка.

Социальное здоровье можно укреплять и развивать. 
Это достаточно легко и не требует больших усилий.

1) Общаться с людьми. «Общаясь каждую неделю 
минимум с пятью людьми, мы можем почувствовать 
себя счастливее. Причём неважно, с кем именно мы 
взаимодействуем: с родственником, другом, колле-
гой или товарищем по танцам. Главное, чтобы связь 
с этими людьми имела для нас значение», – говорит 
директор по связям с общественностью ООО «Профит 
Маркетинг» Станислав Скопылатов.

2) Заниматься саморазвитием. По словам Станис-
лава Скопылатова, чем больше человек знает о себе и 
окружающем мире, тем проще находить общий язык 
с разными людьми. «Не бойтесь пробовать новые 
вещи, экспериментировать и учиться на своих ошиб-
ках – это сделает вас более мудрыми и уверенными в 
своих силах», – говорит он.

3) Попробовать се6я в коллективных занятиях. «Об-
щение один на один – важный фактор для поддержа-
ния социального здоровья. Но не менее значимо и 
чувство общности. Обрести его можно при участии 
в волонтёрских движениях, а также при посещении 
различных кружков по интересам», – уверен Станис-
лав Скопылатов.

«Социальное здоровье начинается, когда мы уме-
ем и способны совместить личную жизнь, здоровье и 
участие в социальной жизни. Когда мы не отделяем 
себя от общества как такового, не чувствуем этого от-
деления, а если чувствуем, то способны понять, в чём 
оно и что нам может помочь этот социальный разрыв 
преодолеть. Более того, это то, как мы общаемся, как 
мы участвуем в социальной жизни. И если люди бу-
дут иметь базовое психологическое здоровье, навыки 
ненасильственного общения, они будут открыты и от-
крыто говорить о своих травмах, работать с ними», – 
говорит психолог Анна Рязанова.

Дарья Чикиркина

Социальное здоровье человека является одним из основных аспектов 
его общего здоровья и включает в себя физические, психические 
и социальные аспекты

Как быть  
социально 
здоровым

Избегать затворничества
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В
о Владивостоке с 17 по 20 мая про-
шла встреча руководителей по 
управлению персоналом. Ежегод-
но представители кадрового блока 
со всей сети встречаются, чтобы не 
только подвести итоги, но и обсу-
дить основные вызовы и наметить 

конкретные решения для их преодоления. Ключе-
вой темой этого года стали вопросы привлечения и 
удержания специалистов, в том числе на Дальнем 
Востоке. Кроме этого впервые состоялась церемония 
награждения премией РЖД в области управления 
персоналом. 

Рынок соискателя
В этом году местом проведения форума замести-
телей руководителей холдинга «РЖД» по кадрам 
и социальным вопросам стала Дальневосточ-

ная  железная дорога. Во Владивосток приехали 
75  руководителей компании со всей сети – замести-
тели начальников дорог, филиалов, дочерних об-
ществ. 

Девиз этого года – «Люди. Вызовы. Решения». 
И, по словам заместителя генерального директо-
ра ОАО «РЖД» Дмитрия Шаханова, это неслучайно. 
«В этих трёх составляющих – люди, вызовы, решения 
– вся содержательная часть работы социально-кадро-
вого блока и состоит. Нам необходимо превратить вы-
зовы в возможности с максимальным ориентиром на 
людей», – сказал он.

Ключевым вызовом не только для ОАО «РЖД», но и 
для всех работодателей является конкурентная борьба 
за персонал. В последнее время она только усилива-

ется: рынок работодателя превратился в рынок соис-
кателя. 

Как рассказал начальник Департамента управления 
персоналом ОАО «РЖД» Сергей Саратов, в компании 
готовились к этому, поэтому предприняли ряд шагов 
на опережение. Была сформирована концепция пози-
ционирования бренда работодателя (см. справку), от-
крыты центры рекрутинга, работает Карьерный пор-
тал, активно используются современные рекламные 
продукты.

Но этого недостаточно. «Необходимо менять от-
ношение руководителей к персоналу: нужно удер-
живать существующих работников, создавать эф-
фективные инструменты адаптации, прагматично 
реализовывать молодёжную политику», – считает 
Сергей Саратов.

Самая острая проблема – на Восточном полигоне. 
Чтобы привлечь высококвалифицированный персо-

нал, нужны новые формы занятости и оплаты труда, 
опорные посёлки и станции. 

«Основными задачами в сфере управления персо-
налом считаю удержание профессиональных кадров 
на дороге и сохранение традиционных ценностей. 
Это сложно с учётом демографии и тенденций, но 
внимание, которое уделяет сотрудникам ДВЖД ком-
пания, позволяет предлагать специалистам льготы, 
зональные надбавки, улучшать рабочие места и мно-
гое другое, – бесценно, – говорит Евгений Вейде. 

Лидеры компании
Работа кадрового блока ОАО «РЖД» строится по двум 
направлениям. Первое – выполнение базовых HR-
показателей, связанных с подбором, адаптацией, РЖД реагируют на вызовы в работе с персоналом 

Дела людей дела 

 

В ОАО «РЖД» сформирована концепция позиционирования бренда 
работодателя, открыты центры рекрутинга, используются 
современные рекламные продукты, работает Карьерный портал, 
используются современные рекламные продукты 
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обучением, оценкой работников, их мотивацией. 
Второе направление – решение актуальных для ком-
пании задач в режиме проектной работы. Особенно-
стью форума стало вручение первой премии в области 
управления персоналом, за проекты, которые были 
инициированы и реализованны филиалами. По сло-
вам Сергея Саратова, на соискание награды рассма-
тривались самые актуальные, востребованные и не-
стандартные проекты. 

Всего было подано более 160 проектов в семи номи-
нациях. 

Так, в номинации «Приглашаем в команду» победу 
одержал проект Дирекции тяги (ЦТ) «Приведи друга». 
Для привлечения в локомотивные депо новых работ-
ников в ЦТ запустили реферальную программу. Ра-
ботник рекомендует своему другу стать помощником 
машиниста в РЖД и получает за это вознаграждение. 
Благодаря проекту в дирекции увеличилось количе-
ство кандидатов на обучение, а также выросло число 
принятых работников по профессиям «помощник 
машиниста» и «машинист локомотива». Всего коли-
чество «приведённых» кандидатов на обучение пре-
высило 200 человек.

Центральная дирекция инфраструктуры (ЦДИ) 
 получила «золото» в номинации «Ведём за собой». 
Её проект «Ассамблея наставников» позволил соз-

дать коммуникационную площадку наставников 
ЦДИ и студентов вузов железнодорожного транс-
порта. Обмен мнениями и опытом позволяет со-
вершенствовать процессы наставничества в ЦДИ, 
повышать вовлечённость и мотивацию железнодо-
рожников.

Сразу в двух номинациях жюри присудило по-
беду Центральной дирекции по ремонту пути. От-
мечен проект «Процессный подход в управлении 
персоналом. Календарь HR». В дирекции создали 
удобный инструмент системного планирования ра-
боты кадрового блока с учётом многозадачности их 
трудовой деятельности. Также в числе победителей 
проект «ТОП ЦДРП. Реализация потенциала талант-
ливой профессиональной молодёжи». Его участни-
ками стали порядка 4,5 тыс. работников. Учитывая 
высокую заинтересованность рабочей молодёжи в 
карьерном продвижении в ЦДРП, было принято ре-
шение о формировании молодёжного кадрового ре-
зерва.

Главный вычислительный центр РЖД с проектом 
«Дни карьеры» стал лидером в номинации «Думаем 
о будущем». Во время Дней карьеры проводятся меро-
приятия, позволяющие улучшить информирование 
сотрудников о возможностях карьерного роста в ком-
пании. Благодаря проекту удалось вдвое сократить 

число сотрудников, уволившихся по причине неудов-
летворённости этим фактором.

Отметили члены жюри и работу АО «Федеральная 
пассажирская компания». Проект NPS HR, который по-
высил удовлетворённость работников компании бла-
годаря развитию внутренней клиентоориентирован-
ности в подразделениях по управлению персоналом, 
стал лучшим в номинации «Создаём атмосферу».

Среди победителей и Западно-Сибирская железная 
дорога. Проект «Цифровой турнир», который продви-
гает культуру безопасности среди работников и фор-
мирует личную ответственность за безопасность про-
изводственного процесса, получил первую премию в 
номинации «Учим новому».

Виталий Маслюк 

Проект «Ассамблея наставников» подразумевает создание 
коммуникационной площадки наставников ЦДИ и студентов 
вузов железнодорожного транспорта. Обмен мнениями и опытом 
позволяет совершенствовать процессы наставничества

В ноябре 2022 года в ОАО «РЖД» было утверждено ценност-
ное предложение работодателя – те преимущества и воз-
можности работы в РЖД, которые отличают компанию от 
других работодателей. 
Такой подход позволяет транслировать смыслы, кото-
рые понятны и близки молодёжи, – это масштабность 
задач компании и её вклада в развитие страны, техноло-
гичность продуктов и услуг, забота о людях и окружаю-
щей среде, возможности для роста и развития сотруд-
ников.  
Слоганы «РЖД – для людей дела» и «РЖД. Мы – люди дела» 
можно увидеть на рекламных конструкциях в городах и во 
время корпоративных мероприятий.
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Р
оссийские студенческие отряды 
(РСО) существуют в России с 2004 
года. Студенты вузов и средних 
профессиональных учебных за-
ведений работают на различных 
промышленных и сельскохозяй-
ственных объектах, в сфере обслу-

живания, детских лагерях, санаториях и проводника-
ми железных дорог. «Пульт управления» побеседовал 
с руководителем Центрального штаба российских сту-
денческих отрядов Дмитрием Парамоновым о том, 
как пройдёт новый трудовой семестр для студентов в 
этом году.  В начале июня начнётся стройотрядовская кампания

Трудовое 
лето

Дмитрий Парамонов,
руководитель Центрального 

штаба российских 
студенческих отрядов
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– В начале июня стартует трудовой семестр сту-
дентов вузов и СПО. Расскажите, на каких на-
правлениях в этом году они будут работать?
– В этом году более 200 000 студентов из 81 регио-
на страны будут работать в составе студенческих 
отрядов.

Ребята отправятся на строительные объекты и 
производства сферы сельского хозяйства, будут 
обеспечивать сервисное обслуживание в отелях 
и пансионатах, осуществлять работу в качестве 
медицинского персонала в учреждениях здраво-
охранения, организовывать досуг в детских лаге-
рях, а также трудиться на объектах ОАО «РЖД».

– Сколько студентов будет работать на объектах 
ОАО «РЖД»?
– В 2023 году более 12 000 студентов будет при-
влечено к работе на предприятиях холдинга: это 
проводники пассажирских вагонов, которые бу-
дут работать в составе АО «ФПК», вожатые в дет-
ских лагерях и представители строительного на-
правления на объектах Восточного полигона.  
– С каждым годом количество желающих про-
явить себя в студотрядах увеличивается. Ра-
ботодатели активно подключаются к этой 
деятельности, видят они в бойцах своих потен-
циальных работников?

– Ежегодно количество работодателей растёт. 
В этом году появятся новые всероссийские тру-
довые проекты строительного и сервисного на-
правлений, а также будет увеличено количество 
трудоустроенных ребят по всем направлениям.

Есть много примеров, когда из бойца студен-
ческого отряда молодой человек становится со-
трудником компании. РСО дают возможность 
студенту получить первый профессиональный 
опыт в компании мечты. А для того чтобы этот 
опыт был успешным, ребята предварительно ос-
ваивают программу профессионального обуче-
ния, готовятся к трудовому сезону.
– Какая зарплата у стройотрядовцев? 
– Заработная плата зависит от направления де-
ятельности отряда, региона, в котором ребята 
работают. Главная мотивация для студента – это 
получение профессионального опыта и работа в 
команде, здесь они развивают свои навыки.
– На ваш взгляд, в чём секрет востребованно-
сти студотрядовского движения в настоящее 
время?
– Участники студенческих отрядов – это моло-
дые специалисты, которые имеют подготовку и 
заинтересованы в получении профессионально-
го опыта и новых знаний на практике. Сегодня 
РСО формируют кадровый резерв страны и осу-
ществляют работу в социально значимых сферах. 
Наши ребята – будущие профессионалы, которые 
уже в студенчестве получают управленческий 
опыт и практические знания. 

Сильное преимущество студенческих отрядов 
– возможность в летний период трудоустроить 
большое количество ребят на сезонные работы. 
Сейчас мы развиваем IT-отряды, работаем со 

школьниками и большое внимание уделяем спе-
циализированным отрядам, где ребята трудо-
устраиваются по той специальности, по которой 
обучаются.

Беседовала Дарья Чикиркина 

Участники студенческих отрядов – это молодые специалисты, 
которые имеют подготовку и заинтересованы в получении 
профессионального опыта и новых знаний на практике. Сегодня РСО 
формируют кадровый резерв страны

В 2023 году более 12 тыс. студентов будет привлечено к работе 
на предприятиях холдинга, это проводники пассажирских вагонов, 
которые будут работать в том числе в составе АО «ФПК»

В этом году для бойцов РСО завершилась школа подготовки ко-
мандных составов линейных студенческих отрядов Всероссий-
ского студенческого трудового проекта «БАМ 2.0». Командиры и 
мастера, выбранные из 70 участников школы, подготовили сту-
денческие отряды к летнему трудовому сезону. В течение трëх 
дней обучения ребята прошли тренинги, получили информа-
цию, познакомились с непосредственным работодателем. Так-
же они обсудили бытовые вопросы и всё, что касается формиро-
вания отряда и подготовки к трудовому сезону.
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П
ять отраслевых университетов 
стали победителями грантового 
конкурса Федерального агент-
ства по делам молодёжи (Росмо-
лодёжь). Их социальные проек-
ты, направленные на решение 
общественных задач, получат 

финансовую поддержку из средств федерального бюд-
жета и будут реализованы до конца этого года. 

Конкурс «Росмолодёжь. Гранты» проходит с 2011 года 
и входит в проектную линейку АНО «Россия – страна 
возможностей». Принять в нём участие могут школь-
ники и студенты, некоммерческие организации (в 
том числе молодёжные и детские общественные объ-
единения), высшие учебные заведения. 

В этом году конкурс среди университетов стартовал 
в январе. «Вузы всегда были центром притяжения ре-
бят, которые хотят двигать российскую науку, культуру, 
реализовывают свои идеи, стимулирующие техноло-
гическое и экономическое развитие страны. В стенах 
университетов происходит реальная консолидация 
знаний, которая позволяет двигаться как каждому сту-
денту по отдельности, так и учебному заведению в це-
лом. Поэтому в процессе создания социальных лифтов 
для молодёжи мы уделяем особое внимание возмож-
ностям в студенческой среде», – рассказала руководи-
тель Росмолодёжи Ксения Разуваева. 

Организаторы получили 2293 заявки от 340 учеб-
ных заведений. Их проекты были направлены на 
решение социальных проблем университетов, реги-
онов и страны в целом. Всего было представлено 15 
номинаций: #создавай_возможности (организация 
занятости молодёжи); #точка_притяжения (разви-
тие «точек притяжения», в том числе создание зон 
активности студентов); #объединяй (поддержка меж-
культурного диалога и развитие международного со-
трудничества); #защищай (противодействие идеоло-
гии экстремизма и терроризма в молодёжной среде); 
#стирай_границы (работа с людьми с ограниченны-
ми возможностями здоровья); #сохраняй_природу 
(экологическое просвещение); #двигай_сообщества 
(поддержка и развитие студенческого сообщества и 
органов студенческого самоуправления); #вдохнов-
ляй (поддержка творческих инициатив и развитие 
культурно-образовательной среды); #береги (содей-
ствие развитию гражданской идентичности и со-

Отраслевые вузы разрабатывают социальные проекты

Общественно 
полезные занятия
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хранение семейных ценностей); 
#открывай_страну (развитие мо-
лодёжного туризма); #будь_здо-
ров (популяризация спорта и 
здорового образа жизни); #пом-
ни (сохранение исторической 
памяти); #расскажи_о_главном 
(развитие молодёжных медиа);  
#МЫВМЕСТЕ (развитие и под-
держка добровольчества); #ты_не_
один (профилактика негативного 
девиантного поведения и социа-
лизация молодёжи). 

Итоги конкурса были подве-
дены в конце апреля этого года.  
687 проектов из 184 вузов стали 
победителями. Общий объём фи-
нансирования составил свыше 898 
млн руб. (максимальный размер 
одного гранта – 15 млн руб.). 

В числе грантополучателей – 
пять отраслевых университетов. 
Так, Российский университет 
транспорта (МИИТ) получит два 
гранта на общую сумму свыше  
1 млн руб. на реализацию проек-

тов «Школа медиа РУТ (МИИТ)» 
(номинация #расскажи_о_глав-
ном) и «Выезд шефско-патриоти-
ческого отряда «Ельня» (номина-
ция #помни). «Школа медиа РУТ 
(МИИТ)» – проект, направленный 
на обучение студентов мастерству 
производства актуального кон-
тента. Он будет состоять из курса 
лекций, мастер-классов и прак-
тических занятий по освоению 
диджитал-навыков (видеосъёмке, 
фотосъёмке, подкастам, веб- и  

моушн-дизайну и копирайтингу). 
После проведения обучения пла-
нируется выпуск серий разнофор-
матного контента, посвящённого 
выпускникам вуза, которые доби-
лись успеха в профессии. Они по-
делятся своим опытом, чтобы мо-
тивировать молодёжь заниматься 
наукой и изучать инженерное 
дело. Шефско-патриотический от-
ряд «Ельня» РУТ (МИИТ) отправит-
ся в поездку в места боевой славы 
Великой Отечественной войны. 
Выезд будет приурочен к вступле-
нию студентов и преподавателей 
МИИТа в состав 6-й дивизии на-
родного ополчения Дзержинско-

го района Москвы, которая в 1941 
году участвовала в боевых дей-
ствиях в Ельнинском районе Смо-
ленской области. 

Петербургский государствен-
ный университет путей сообще-
ния Императора Александра I 
удостоен гранта в размере 374 
тыс. руб. за проект «Фестиваль 
первокурсника» (номинация 
#вдохновляй). Основной целью 
проекта является адаптация сту-
дентов первого курса, популяри-
зация спортивного образа жизни, 
а также мотивация к участию в 
социально значимой и творче-

ской деятельности, содействие 
развитию молодёжной полити-
ки и студенческого самоуправ-
ления. «В 2022 году в рамках фе-
стиваля прошли мероприятия по 
четырём направлениям: история 
университета, экология, спорт и 
творчество, в которых приняли 
участие более 1200 первокурсни-
ков. В 2023 году благодаря гранту 
от Росмолодёжи проект будет мас-
штабирован», – отметили в уни-
верситете.

Самарский государственный 
университет путей сообщения по-
лучил грант в размере 75 тыс. руб. 
на проведение серии профилак-

тических семинаров «Диалог» (но-
минация #береги). Мероприятие 
направлено на популяризацию 
семейных ценностей в молодёж-
ной среде. В семинаре три блока – 
психолого- педагогический, пра-
вовой и медицинский. Эксперты, 
в частности, расскажут студентам 
о важности и особенностях подго-
товки к семейной жизни, репро-
дуктивном здоровье и ответствен-
ном родительстве.

Омский государственный уни-
верситет путей сообщения побе-
дил с тремя проектами: «Моло-
дёжный образовательный форум 

«Я – Наставник!» (номинация 
#двигай_сообщество), «Студенче-
ская спартакиада «СтудОлимп» 
(номинация #будь_здоров), «Все-
российский фестиваль студенче-
ских строительных и транспорт-
ных отрядов «БАМ – твой второй 
путь!» (номинация #создавай_воз-
можности). Общий объём фи-
нансирования проектов составил 
3,2 млн руб. 

Сибирский государственный 
университет путей сообщения 
(СГУПС) получил грант в размере 
817 тыс. руб. на создание инвер-
сивного добровольческого про-
странства «Мы_рядом!» (номи-

нация #МЫВМЕСТЕ). Это будет 
местом встречи молодёжи от 17 
до 23 лет, обучающейся в уни-
верситете и занимающейся во-
лонтёрской и добровольческой 
деятельностью. «Целью проекта 
является обу чение волонтёров, 
популяризация добровольческо-
го движения, формирование кор-
поративной культуры и обеспе-
чение перехода образованности 
и компетентности участников 
движения на более профессио-
нальный уровень», – отметили в 
СГУПСе.

Юлия Антич

Российский университет транспорта (МИИТ) получит два гранта 
на общую сумму свыше 1 млн руб. на реализацию проектов 
«Школа медиа РУТ (МИИТ)» и «Выезд шефско-патриотического 
отряда «Ельня»

Вузы всегда были центром притяжения ребят, которые хотят 
двигать российскую науку, культуру. В стенах университетов 
происходит реальная консолидация знаний, которая позволяет 
двигаться как каждому студенту, так и учебному заведению 
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С
овременные университеты зани-
маются не только образованием и 
наукой. Вузы становятся местом 
самореализации и развития сту-
дентов – для этого там создаются 
уникальные бизнес-инкубаторы. 
При поддержке ОАО «РЖД» такие 

подразделения появляются и в транспортных вузах. 
Так, в апреле этого года бизнес-инкубатор появился в 
Российском университете транспорта (МИИТ). 

Главная цель деятельности бизнес-инкубатора – под-
держка начинающих предпринимателей, помощь в 
реализации стартапов и бизнес-проектов. На базе от-
раслевых университетов студенческие научные биз-
нес-инкубаторы и акселераторы создаются благодаря 
реализации Программы взаимодействия ОАО «РЖД» 

с университетскими комплексами железнодорожного 
транспорта до 2025 года. 

В начале апреля этого года состоялось торжествен-
ное открытие бизнес-инкубатора и бизнес-акселера-
тора для студентов в Российском университете транс-
порта (МИИТ). Приказ об утверждении положения о 
работе этих структур подписали ректор РУТ (МИИТ) 
Александр Климов и начальник Московской желез-
ной дороги Валерий Танаев. 

«Для стартапа в технологической сфере ключевым 
фактором успеха является своевременная апробация 
предлагаемого решения. Зачастую вопрос апробации 
и первого внедрения оказывается даже острее и слож-
нее, чем поиск финансирования. Причём такая ситу-
ация характерна не только для студенческих старта-
пов, но и в целом для любого нового технологического 
бизнеса. Именно эту проблему призван решить биз-

нес-инкубатор Российского университета транспорта 
и Московской железной дороги», – рассказал директор 
Центра научно-технологического предприниматель-
ства РУТ (МИИТ) Алексей Ковров. 

Новый формат взаимодействия РУТ (МИИТ) и МЖД 
позволит развивать и внедрять прорывные стартап-
проекты на железной дороге, а также осуществлять 
эффективную подготовку будущих специалистов с 
учётом современных требований. Студенты смогут 
не только воплощать в жизнь свои уникальные идеи, 
но и приобретать ценный практический опыт, а так-
же улучшить навыки бизнес-моделирования и управ-
ления. С этой целью будет организован действенный 
канал экспертной поддержки со стороны профессио-
налов, работающих в отрасли, а также сформирован 
механизм доведения лучших проектов до практиче-

ской реализации и монетизации. «В свою очередь, 
МЖД приобретает источник свежих идей и подходов, 
юношеского задора и энергии, которые зачастую по-
зволяют найти нестандартные подходы к решению 
нерешаемых традиционным путём задач. Так что 
проект совместной работы РУТ (МИИТ) и РЖД – это от-
личный пример реализации принципа win-win на 
практике», – подчеркнул Алексей Ковров. 

Бизнес-инкубаторы действуют и в других отрасле-
вых вузах и их филиалах. Так, в прошлом году при 
поддержке Куйбышевской магистрали студенческий 
бизнес-инкубатор открылся в Самарском государ-
ственном университете путей сообщения (СамГУПС). 
Как пояснил ректор вуза Максим Гаранин, бизнес-ин-
кубатор является инструментом, который позволяет 
обеспечивать привлечение внешних и внутренних 
идей и проектов и их развитие до уровня технологи-

Студенты решают задачи в бизнес-подразделениях вузов

Инкубатор идей

На базе отраслевых университетов студенческие научные бизнес-
инкубаторы и акселераторы создаются благодаря реализации 
Программы взаимодействия ОАО «РЖД» с университетскими 
комплексами железнодорожного транспорта до 2025 года
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ческой готовности. «СамГУПС входит в состав НОЦ 
«Инженерия будущего», гармонично встроен в инно-
вационную деятельность Куйбышевской железной до-
роги, успешно взаимодействует с компанией «РЖД» в 
части привлечения новых инновационных проектов. 
Студенческий бизнес-инкубатор является центром 
этой работы, частью научно-инновационной экоси-
стемы холдинга», – отметил Максим Гаранин. 

В числе основных технологических направлений 
стартапов бизнес-инкубатора СамГУПСа – технологии 
мониторинга и прогнозирования состояния окружа-
ющей среды, предотвращения и ликвидации её за-
грязнения, создания высокоскоростных транспорт-

ных средств и интеллектуальных систем управления 
новыми видами транспорта, энергосберегающих си-
стем транспортировки, распределения и использова-
ния энергии. В коворкинге подразделения при под-
держке специалистов BIM-лаборатории университета 
студенты могут использовать современные методы 
проектирования любых объектов в 3D-моделях по за-
просу компании «РЖД». 

Кстати, СамГУПС стал одним из победителей кон-
курсного отбора организаций высшего образования в 
целях проведения акселерационных программ под-
держки проектных команд и студенческих инициа-
тив для формирования инновационных продуктов. 

Конкурс проводился в прошлом году в рамках феде-
рального проекта «Платформа университетского тех-
нологического предпринимательства» госпрограммы 
«Научно-технологическое развитие Российской Фе-
дерации». Университет получил грант в размере 7,1 
млн руб. на развитие своего бизнес-инкубатора. 

Совместный студенческий бизнес-инкубатор Ир-
кутского государственного университета путей со-
общения и ВСЖД действует на базе вузовской стар-
тап-школы «ЦИФРА». Это площадка для знакомства 
и сотрудничества университета и компании «РЖД», 
науки и производства.

На базе Ростовского государственного университе-
та путей сообщения (РГУПС) открытие студенческого 
бизнес-инкубатора, являющегося составной частью 
инновационной экосистемы Северо-Кавказской до-
роги, состоялось в декабре прошлого года. Работа биз-
нес-инкубатора осуществляется по модели открытых 
инноваций, которые позволяют привлекать идеи и 
проекты студентов в работу железной дороги. «Мы 
все понимаем, что в любой стране в любые времена 
продвинуть свою идею было достаточно трудно, и вот 
система бизнес-инкубаторов позволяет нам помочь 
молодым ребятам», – подчеркнул ректор РГУПСа Вла-
димир Верескун. 

В 2021 году были созданы совместные студенческие 
бизнес-инкубатор и бизнес-акселератор Петербург-
ского государственного университета путей сообще-
ния Императора Александра I (ПГУПС) и Октябрьской 
железной дороги. Ежегодно там разрабатываются 
проекты, которые получают поддержку магистрали. 
Среди них, например, «Разработка экономической 
модели, описывающей цифровую платформу инте-
гратора пассажирских мультимодальных перевозок», 
«Разработка малообслуживаемой системы заземле-
ния опор контактной сети в тяговом электроснабже-
нии переменного тока», «Автоматизация коммерче-
ского осмотра при помощи нейронной сети».

При грантовой поддержке Фонда Бортника в бизнес-
инкубаторе ПГУПСа также ведётся подготовка к про-
ведению испытаний по проекту «Разработка модели 
локомотивной трансмиссии на основе постоянных 
магнитов». Испытания запланированы в Октябрь-
ской дирекции моторвагонного подвижного состава 
и Северо-Западной дирекции по эксплуатации путе-
вых машин.

До 2030 года бизнес-инкубаторы, бизнес-акселерато-
ры и стартап-студии планируется создать на базе всех 
отраслевых вузов. 

Юлия Антич

СамГУПС входит в состав НОЦ «Инженерия будущего», гармонично 
встроен в инновационную деятельность Куйбышевской железной 
дороги, успешно взаимодействует с компанией «РЖД» в части 
привлечения новых инновационных проектов
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Н
есмотря на изменившуюся эко
номическую и политическую 
ситуацию в стране и мире, от
раслевые университеты продол
жают развивать международное 
сотрудничество. В настоящее 
время они реализуют несколько 

образовательных программ с зарубежными вузами. 
Помимо этого появляются новые форматы межуни
верситетского взаимодействия. 

Подготовка специалистов 
Отраслевые вузы ведут совместную образовательную 
деятельность с рядом иностранных партнёров. И их 
список постоянно расширяется. Так, в середине апре
ля этого года состоялась торжественная церемония 
подписания программы сотрудничества на 2023–2024 
годы между Российским университетом транспорта 
(МИИТ) и Евразийской экономической комиссией 
(ЕЭК). В мероприятии принял участие министр по 
энергетике и инфраструктуре ЕЭК Арзыбек Кожошев. 
Он отметил, что значительный опыт академической 
и научной работы РУТ (МИИТ), с которым ЕЭК со
трудничает на протяжении многих лет, обеспечи
вает успешную реализацию задач по гармонизации 
квалификационных требований ряда транспортных 
специальностей. «Университет обладает высоким 
потенциалом в выработке прикладных решений не 
только по вопросам образования и поддержания ком
петенций, но и по вопросам развития логистики, 
мультимодальности транспорта, полномасштабной 
цифровизации, экологии, безопасности и других 
интеграционных процессов», – отметил Арзыбек Ко
жошев. 

В соответсвии с подписанным документом РУТ 
(МИИТ) и ЕЭК займутся разработкой специализиро
ванной образовательной программы по евразийской 
интеграции. Намечены планы по реализации экс
пертноаналитических и научноисследовательских 
мероприятий в части гармонизации профессиональ
ных и квалификационных требований к специали
стам в области транспорта. Будут вестись совместные 
научные исследования, в том числе с привлечени
ем специализированных научно исследовательских 
центров, действующих на базе РУТ (МИИТ). «Необ
ходимо интенсивно развивать кадровый потенциЖелезнодорожные вузы укрепляют международные связи

Синергия 
для всеобщей пользы
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ал Евразийского экономического союза в сфере 
транспорта. Важно участие научного и образо
вательного сообщества в рассмотрении актуаль
ных вопросов евразийской повестки», – под
черкнул председатель Коллегии ЕЭК Михаил 
Мясни кович. 

Зарубежные филиалы 
Многие российские университеты, в том числе 
железнодорожные, открывают филиалы за рубе
жом, а также совместные подразделения с ино
странными вузамипартнёрами. Так, филиал 

Иркутского государственного университета пу
тей сообщения (ИрГУПС) действует в УланБато
ре, в Монголии. Будущих железнодорожников 
обучают как монгольские, так и российские 
преподаватели. В апреле этого года Учебный 
центр филиала получил сертификат на реали
зацию курсов русского языка в Монголии. От
ношения между ИрГУПСом и железной дорогой 
Монголии будут развиваться. Так, на недавней 
встрече директор Сибирского колледжа транс
порта и строительства (филиал ИрГУПСа) На
талья Черных и глава представительства Улан

Баторской железной дороги в Иркутске Чойжав 
Улзийтогтох обсудили вопросы международно
го сотрудничества в области профессионального 
обучения и воспитания, реализации совмест
ных проектов. 

Подразделения за рубежом имеет и Дальнево
сточный государственный университет путей 
сообщения (ДВГУПС). В 2019 году в Москве рек
тор ДВГУПСа Юрий Давыдов и глава Даляньского 
транспортного университета Ма Юньдун под
писали соглашение о создании Международной 
транспортной академии. Сегодня она состоит 
из двух институтов – Дальневосточного транс
портного института (на базе Даляньского транс
портного университета) и РоссийскоКитайского 
транспортного института (на базе ДВГУПСа), где 
сейчас ведётся подготовка студентов по направ
лениям «Машиностроение», «Строительство» и 
«Наземные транспортные комплексы». 

Международная мобильность 
В отраслевых университетах широко распростра
нена практика, когда студенты проходят часть 
обучения за рубежом. Так, в конце прошлого года 
Министерством науки и высшего образования 
РФ был объявлен конкурс на участие в программе 
Stipendium Hungaricum, которая позволяет полу
чить образование в лучших университетах Вен
грии. Участие в конкурсе приняли и 17 студентов 
РУТ (МИИТ). По результатам отбора стипендиата
ми программы стали 12 будущих железнодорож
ников. Уже в сентябре 2023 года они отправятся 
в Дебреценский университет, Будапештскую 
школу бизнеса, Университет Западной Венгрии 
и другие вузы, где приступят к обучению по раз

личным направлениям подготовки, среди кото
рых «Структурная инженерия», «Логистический 
инжиниринг», «Международные отношения», 
«Информационные технологии», «Финансы». 
Обучение в Венгрии бесплатное. Оно продлит
ся два семестра. Студенты получат ежемесячную 
стипендию и медицинскую страховку, также им 
будет компенсирована часть расходов на прожи
вание. 

Совместные мероприятия 
Учёные, преподаватели и студенты российских 
университетов и зарубежных вузовпартнёров 
регулярно участвуют в проведении совмест
ных мероприятий. Так, этой весной делегация 
ДВГУПСа приняла участие в XII выставке «Обра
зование в России – 2023». Она проходила в Кыр
гызстане, в городах Бишкек, КараБалта, Кант и 
Токмак. Всего в мероприятии приняли участие 
33 вуза из России. «Кыргызстан – одна из наибо
лее перспективных стран с точки зрения при
влечения абитуриентов, – отметил на открытии 
выставки атташе по вопросам образования и нау
ки посольства России в Кыргызстане Роберт Фёдо
ров. – Здесь много молодёжи, ребята прекрасно 
знают русский язык и мотивированы к получе
нию знаний». За три дня выставку в Бишкеке по
сетили около 2 тыс. абитуриентов, в КараБалте 
– около 500 ребят, в Канте – 300, в Токмаке – около 
250. На выставке были представлены направле
ния подготовки и образовательные программы 
ДВГУПСа. Особое внимание при этом было уде
лено РоссийскоКитайскому транспортному ин
ституту ДВГУПСа.

Юлия Антич

Филиал Иркутского государственного университета путей 
сообщения  действует в Улан-Баторе, в Монголии. Будущих 
железнодорожников там обучают как монгольские, так и российские 
преподаватели

Значительный опыт академической и научной работы РУТ 
(МИИТ), с которым ЕЭК сотрудничает на протяжении многих 
лет, обеспечивает успешную реализацию задач по гармонизации 
квалификационных требований ряда транспортных специальностей
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альневосточный 
г о с у д а р с т в е н -
ный университет 
путей сообще-
ния (ДВГУПС) 
включён в число 
участников го-

сударственной программы «При-
оритет-2030. Дальний Восток». 
Протокол отбора учебных заведе-
ний Дальневосточного федераль-
ного округа (ДФО) Министерством 
науки и высшего образования РФ 
был опубликован в конце апреля.

Программа «Приоритет-2030» 
реализуется правительством с 
2021 года по поручению Владими-
ра Путина. Её цель – к 2030 году 
сформировать в России более 100 
прогрессивных современных уни-
верситетов – центров научно-тех-
нологического и социально-эко-
номического развития страны. 

Участниками первой волны 
программы стали 106 университе-
тов, в том числе Российский уни-
верситет транспорта (МИИТ) и 
Петербургский государственный 
университет путей сообщения. 
Они будут получать ежегодные 
гранты в размере 100 млн руб. до 

2030 года. РУТ (МИИТ) также по-
бедил в специальном отборе про-
граммы и удостоен ещё одного 
гранта в размере 994 млн руб. на 
проведение прорывных научных 
исследований в области соци-
ально-экономического развития 
территорий и технологического 
укрепления транспортной от-
расли. 

В этом году была проведена вто-
рая волна отбора вузов для уча-
стия в отдельном треке – «При-
оритет-2030. Дальний Восток». К 

восьми ранее отобранным универ-
ситетам (Морской государствен-
ный университет им. адмирала 
Г.И. Невельского, Тихоокеанский 
г о с у д а р с т в е н н ы й  м е д и ц и н -
ский университет Министерства 
здравоохранения РФ, Арктиче-
ский государственный институт 
культуры и искусств, Бурятская 
государственная сельскохозяй-
ственная академия им. В.Р. Фи-
л и п п о в а ,  Дал ьн е во с т о ч н ы й 
государственный аграрный уни-
верситет, Дальневосточная го-
сударственная академия физи-
ческой культуры, Камчатский 
госуниверситет им. Витуса Берин-

Д

Сохранение молодых кадров на Дальнем Востоке 
является приоритетной задачей государства 

Гранты на развитие

ДВГУПС благодаря средствам гранта 
будет поэтапно трансформироваться 
в университет мультимодальной 
логистики, ориентированный на Азиатско-
Тихоокеанский регион
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га, Благовещенский государствен-
ный педагогический университет) 
присоединились ещё четыре учеб-
ных заведения, Дальневосточный 
государственный университет 
путей сообщения, Забайкальский 
государственный университет, 
Приамурский государственный 
университет им. Шолом-Алейхе-
ма, Сахалинский государствен-
ный университет.

Программы вузов-победителей 
охватывают практически все от-
расли экономики – от сельского 
хозяйства до транспорта, инже-
нерных и медицинских направ-
лений. Они нацелены на вы-
полнение задач по достижению 
технологического суверенитета и 
обеспечение экономической бе-
зопасности страны. В реализацию 
этих направлений будут вовлече-

ны представители реального сек-
тора экономики.

Вузам – участникам программы 
в этом году будет направлено бо-
лее 2,5 млрд руб. Эти средства пой-
дут на поддержку преподавателей 
и студентов, развитие академи-
ческой мобильности, обновление 
материально-технической базы, 
в том числе приобретение нового 
учебно-лабораторного оборудова-
ния. Университеты ДФО смогут 
запустить новые образовательные 
программы, создать современные 
исследовательские лаборатории и 
учебные подразделения.

«Запуская программу «Приори-
тет-2030», нам было важно макси-
мально усилить специализацию 
вузов и развить перспективные 
направления подготовки. Для 
университетов Дальнего Востока 
это вдвойне актуально: регион не-
обходимо обеспечить современ-
ной образовательной инфраструк-
турой, создать максимальные 
возможности для учёбы, работы и 
жизни молодёжи. Благодаря нац-
проекту «Наука и университеты» 
в этом году уже 15 дальневосточ-
ных вузов получат гранты. Кроме 
этого, дальневосточный трек про-
граммы усилит в регионе связ-
ку науки, бизнеса, государства и 

общества, что  отвечает целям Де-
сятилетия науки и технологий», 
– отметил заместитель председа-
теля Правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко. 

Министр по развитию Дальне-
го Востока и Арктики Алексей Че-
кунков подчеркнул, что вопрос 
сохранения молодых кадров в 
ДФО находится на особом контро-
ле у президента страны. «Сегод-
ня мы наблюдаем рост значения 
восточного вектора в развитии 
нашей страны. Видим, что каче-
ство вузов, качество высшего обра-
зования и возможность получить 
образование высокого уровня по 
востребованной специальности 
у себя дома являются определяю-
щим фактором в решении моло-
дых людей и их семей для того, 
чтобы принять решение – остаться 
после окончания школы у себя на 
малой родине или уехать в цен-
тральную часть России. Именно 
такую негативную тенденцию от-
тока молодёжи с Дальнего Восто-
ка нам поручил переломить пре-
зидент России. Значение данной 
работы для страны трудно пере-
оценить», – пояснил Алексей Че-
кунков. 

ДВГУПС благодаря средствам 
гранта будет поэтапно транс-
формироваться в университет 
мультимодальной логистики, 
ориентированный на Азиатско-
Тихоокеанский регион.

«Дальневосточный государ-
ственный университет путей со-
общения создавался как узкоспе-
циализированный отраслевой 
железнодорожный институт, ори-
ентированный на удовлетворение 
потребностей в кадрах на Восточ-
ном полигоне железных дорог. 

Меняющиеся геополитические и 
технологические условия опреде-
ляют долгосрочные тенденции в 
транспортно-логистическом ком-
плексе. Для соответствия расту-
щим потребностям транспорта 
и глобального Восточного регио-
на требуется изменение модели 
университета, – рассказал ректор 
ДВГУПСа Владимир Буровцев. 
– Новые направления подготов-
ки кадров, востребованные ра-
стущим рынком транспортных 
услуг, обусловят рост привлека-
тельности ДВГУПСа для абитури-
ентов и молодёжи. Университет 
делает ставку на профессии буду-
щего, позволяющие решать зада-
чи в области интеллектуального 
транспорта, мультимодальной ло-
гистики, беспилотных транспорт-
ных средств».

В вузе планируется запуск 
стратегического проекта «На-
циональный восточный центр 
компетенций по транспортным 
технологиям – Восточный уни-
верситет транспорта». Его це-

лью станет создание единого 
интеллектуального центра раз-
вития транспорта и логисти-
ки  Дальнего Востока России. 
Новая структура займётся прорыв-
ными научными исследования-
ми, реализацией востребованных 
образовательных программ и ин-
новационных разработок по при-
оритетам транспортной отрасли 
региона, северных и арктических 
территорий страны.  

«Мы поздравляем ДВГУПС с 
заслуженной победой в госпро-
грамме. Особенно радует, что 
вуз входит в проект по созданию 
межвузовского кампуса в Хабаров-
ске. Его строительство создаст не-
обходимые условия для развития 
научно-технологической базы, 
увеличения количества высоко-
квалифицированных научных 
и инженерных кадров, сократит 
отток талантливой молодёжи», 
– подчеркнула и.о. министра об-
разования и науки Хабаровского 
края Юлия Зотова. 

Юлия Антич

Дальневосточный государственный университет путей сообщения 
делает ставку на профессии будущего, позволяющие решать задачи 
в области интеллектуального транспорта, мультимодальной 
логистики, беспилотных транспортных средств
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Ц
еремония торжественной заклад-
ки Транссибирской магистрали во 
Владивостоке состоялась 31 мая 1891 
года. Это событие можно смело на-
звать важнейшим для истории 
железных дорог России конца XIX 
– начала XX века, и хотя о Великом 

Сибирском пути (именно таково было первое офици-
альное название Транссиба) написано немало, в его 
летописи всё ещё остаются незаполненные страни-
цы. О некоторых из них – о его предыстории – расска-
зывает сегодня «Пульт управления» по редким, в том 
числе архивным источникам.

Транссибирская магистраль стала первой железной 
дорогой, которой предстояло изменить судьбы самого 
большого и богатого природными ресурсами края Рос-
сии. Именно при её проектировании и строительстве 
в полной мере учитывались экономические, соци-
альные и стратегические интересы Сибири. Транссиб 
послужил образцом для всех последующих великих 
железнодорожных строек России – от Китайско-Вос-
точной железной дороги до Северного широтного 
хода, от Турксиба до Байкало-Амурской магистрали. 

Разумеется, строители Транссиба – и прежде всего его 
«крёстный отец» Сергей Юльевич Витте – не были бес-
сребрениками, и соображения выгоды, безусловно, 
играли важную роль в их расчётах, но забота о процве-
тании Сибири (и России) стояла на первом месте.

Ещё на этапе обсуждения будущего Великого Сибир-
ского пути Витте пошёл на крайне необычный шаг 
(выражаясь современным языком, это был тонко рас-
считанный пиар-ход): он изложил главные черты ещё 
только разрабатывавшегося плана сооружения Транс-
сиба на первых в истории России публичных слуша-
ниях о положении железнодорожного дела и Мини-

стерства путей сообщения в конце 1889 года. При этом 
была представлена пока ещё далёкая от утверждения 
«посьетовская» редакция проекта. «На сооружении 
Транссиба по проложенному маршруту, который ока-
зался выгоднее иных вариантов и географически, 
и политически, настоял министр путей сообщения 
Константин Николаевич Посьет. Это его несомненная 
историческая заслуга, так как предлагался и более 
южный вариант трассы, часть которой должна была 
проходить по территории Казахстана ближе к грани-
цам Китая», – пишет историк железных дорог Алексей 
Вульфов.

Главным последователем этой идеи был император 
Александр III. По словам Алексея Вульфова, он был 
первым среди тех, кто «придавал проекту Сибирской 
магистрали огромное значение и называл его «вели-
ким народным делом»... Государство создало некую 
идеологию строительства, которая в результате стала 
одним из решающих факторов успеха». Однако в этой 
несомненно эффективной идеологии переплелись 
интересы железнодорожников, военных и финанси-
стов, которые порой было трудно примирить друг с 
другом. Для императора-миротворца был важен пре-

жде всего стратегический потенциал Транссиба, о 
котором он прямо писал: «Железные дороги сейчас 
являются самым мощным и важным элементом во-
енных действий. Поэтому, несмотря на финансовые 
трудности, весьма желательно добиться того, чтобы 
наша железнодорожная сеть была не хуже, чем у на-
ших врагов».

В связи с этим британский историк Транссиба Кри-
стиан Волмар замечает: «Когда военные специалисты 
в 1880-х годах обсуждали строительство железной до-
роги через Сибирь или, по крайней мере, от Влади-
востока до Амура, их очевидным намерением было 

Александр III называл проект великим народным делом

Закладка Транссиба

Транссибирская магистраль стала первой железной дорогой, 
которой предстояло изменить судьбы самого большого и богатого 
природными ресурсами края России
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усилить оборону российской территории, но в пони-
мании официальных властей предполагалось, что до-
рога также будет служить и для осуществления «насту-
пательной» политики в Китае».

15 февраля 1891 года были утверждены все уставные 
документы о Великом Сибирском пути. По словам 
Сергея Витте (в то время начальника Департамента 
железнодорожных дел при Министерстве финансов), 

было ясно, что царь в ближайшие месяцы подпишет 
указ о начале строительства Транссибирской маги-
страли. Но оставалось неизвестным, в чью пользу в 
этом документе будут определены полномочия буду-
щих строителей – транспортников или военных – и 
какой проект будет источником для указа. Поистине 
камнем преткновения являлась идея о прокладке ча-
сти пути по территории Китая – для железнодорож-

ников это было проще, для финансистов дешевле, но 
для военных опаснее.

Сергей Витте подтверждал свою точку зрения стати-
стикой и соображениями практической выгоды. Что-
бы строительство Транссиба окупилось, его необходи-
мо было очень активно эксплуатировать – в три раза 
больше, чем любую среднестатистическую железную 
дорогу. Но для выхода на этот уровень требовалось сде-
лать его главным путём не только для внутренней, но 
и для внешней торговли. Единственным же (и огром-
ным) рынком для России на Дальнем Востоке был 
Китай. Следовательно, Транссибирскую магистраль 
необходимо было развернуть в его сторону. Даже в по-
следние годы XIX столетия, кроме Транссиба, не су-
ществовало никаких других континентальных путей, 
которые связывали бы Китай с Европой, и Витте как 
министр финансов рассчитывал со временем сдавать 
некоторые пути в аренду иностранным державам – 
это сулило поистине громадные прибыли.

Для примирения всех интересов Витте пошёл на не-
обычный шаг. Он предложил создать комитет Вели-
кого Сибирского пути, которому предстояло стать вер-
ховным органом управления на время строительства 
и в первые годы эксплуатации. Это было своего рода 
ноу-хау: дело в том, что прежде подобные коллеги-
альные органы создавались только для частных желез-
ных дорог, в данном же случае речь шла о важнейшей 
государственной стройке.

Среди историков до сих пор нет однозначного отве-
та на вопрос, для чего Сергею Юльевичу понадобилось 
создавать комитет Великого Сибирского пути. При 
каждом удобном случае он напоминал о своих выдаю-
щихся достижениях и заслугах, так что самым логич-
ным для него было бы возглавить строительство маги-
страли единолично (повторим ещё раз, что он имел на 
это право). Однако почему-то он решил поступить по-
другому. Думается, что перед нами тот случай, когда 
самое простое решение загадки оказывается верным. 
Дело в том, что Витте, несмотря на весь его аппарат-
ный вес и крепкие связи в правительственных кругах, 
было необходимо заручиться поддержкой как можно 
большего числа влиятельных сановников. Разумеет-
ся, это не означает, что он не был убеждён в конечном 
успехе всего предприятия, но, возможно, даже он чув-
ствовал себя не до конца уверенным, особенно на том 
этапе, когда строительство уже начнётся и будет требо-

вать всё новых инвестиций. В этом случае прекрасно 
знавший себе цену Витте был готов поступиться своим 
честолюбием. Члены комитета должны были сове-
щаться и выносить решения простым большинством 
голосов, но столь же важным был учёт мнений всех за-
интересованных лиц в судьбе Транссиба.

1 апреля он выступил с предложением о создании 
Комитета Сибирской дороги, которое и было принято 
единогласно. Император писал: «Я прочёл уже столько 
докладов от сибирских генерал-губернаторов, и надо с 
грустью и стыдом признать, что до сих пор правитель-
ство почти ничего не сделало для того, чтобы удовлет-
ворить нужды этого богатого, но забытого края». 

По словам Кристиана Волмара, издавая указ, «он 
хотел мира и процветания для Сибири, которая, под-
чёркивал он, была «неотделимой частью России», и 
железная дорога должна была принести «славу нашей 
Отчизне».

Церемонии торжественной закладки, которая про-
шла 31 мая 1891 года, придавалось огромное значение. 
После долгих размышлений Витте настоял на том, 
чтобы Транссиб закладывали «с того конца», во Вла-
дивостоке. По его мнению, это должно было означать 
что не столько Европейская Россия входит в Сибирь и 
на Дальний Восток, сколько, наоборот, эти огромные 
регионы сами протягивают руку навстречу.

Владимир Максаков

Чтобы строительство Транссиба окупилось, его необходимо было 
очень активно эксплуатировать – в три раза больше, чем любую 
среднестатистическую железную дорогу
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В современном мире умение критически мыслить ставят в 
один ряд с жизненно важными навыками, причём формиро-
вать это умение некоторые эксперты предлагают буквально со 

школьной скамьи: потоки информации столь велики, что уметь разби-
раться в ней нужно с младых ногтей.
Если бы это предложение обсуждалось всерьёз, я бы его поддержала, и 
книга «Ментальные привычки критически мыслящего человека» Мак-
сима Киселёва, доктора экономических наук, профессора, бизнес-тре-
нера и спикера Высшей школы государственного управления РАНХиГС, 
только утвердила меня в этом.
Эта книга  – максимально практичное пособие для тех, кому интересна 
тема критического мышления: никакой воды, никаких долгих вступле-
ний и того, чем, на мой взгляд, грешат многие бизнес-авторы, когда 
одна мысль доказывается бесконечно много раз. Среди прочего запом-
нилась фраза об отношении к ошибкам: «Для критически мыслящего 
человека ошибка – это не проблема, а учебный материал, возможность 
увидеть свои зоны роста». На мой взгляд, это лучшая позиция, которую 
может занять человек, причём как в профессиональной, так и в лич-
ной жизни. На простых примерах автор демонстрирует, как мы можем 
попасть впросак, неверно оценить, не увидеть всей правды и скрытых 
мотивов. Именно критическое мышление позволяет смотреть на вещи 
максимально объективно, насколько это возможно, избегать когнитив-
ных искажений и выстраивать реалистичную картину происходящего.

Зачем нужно искусство? Эта книга – очередной ответ на дан-
ный вопрос. Искусство осмысляет и гармонизирует нашу 
жизнь, помогает выпутаться из её всепоглощающего хаоса. 

Оно особенно необходимо в сложные времена, так как позволяет одно-
временно и осмыслить происходящее, и отвлечься от него. В фокусе 
внимания не сами знаменитые художники и их творчество, а ключевые 
мягкие навыки, которыми обладали признанные творцы-визионеры. 
Её автор, искусствовед Зарина Асфари, выделила девять компетенций, 
которые с точки зрения современного рынка труда пригодятся человеку 
ближайшего будущего, и на любопытных биографических примерах 
показала, что они были давным-давно интуитивно постигнуты гения-
ми. Ни один художник не смог бы добиться признания, просто отточив 
умение наносить краску на холст. Чтобы стать востребованным профес-
сионалом и сбалансировать собственную жизнь, необходимо развивать 
креативное мышление, эмоциональный интеллект, кросс-культурную 
коммуникацию, лидерство, сторителлинг, личное брендирование, 
непрерывное обучение, клиентоориентированность, системное мыш-
ление. Например, Босху помогало умение рассказать историю, Ван Гога 
вдохновляло японское искусство как кросс-культурная коммуникация, 
а Дали виртуозно создавал личный бренд. Благодаря живому диалогу 
автора с мастерами прошлого и настоящего, обилию ярких примеров и 
подтверждающих фактов эта книга пробудит интерес к искусству.

Зарина Асфари  
«История ис-
кусства для раз-
вития навыков 
будущего. Де-
вять уроков от 
Рафаэля, Пикас-
со, Врубеля и 
других великих 
художников»
Издательство
«Альпина 
Паблишер»
2022 год
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дизайнер 
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